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Святыни и тайны 
Свято-Троицкого 
монастыря 
в пензенском 
селе Сканове 
Записки паломника 
стр. 16

Что сказал Предстоятель 
Русской Церкви о грядущем 
конце света, о новых угрозах 
и о путях спасения

стр. 2

Очень важные слова прозвучали в выступлениях Святейшего Патри-
арха на недавнем Всемирном русском народном соборе, а также в 
ходе встречи с участниками программы «Время героев». Речь о том, 
что волнует сегодня очень многих людей, что происходит в мире и в 
стране, как найти выход из сложных ситуаций. И о личном опыте, ко-
торым откровенно поделился Патриарх со своими собеседниками. 

Необычную 
икону Страшного 
суда написала 
молодая 
художница 
из Пскова
стр. 11

стр. 6-7

Патриарх 
Кирилл: 
Не стесняйтесь 
своей веры!
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Целый ряд важных 
высказываний 
Святейшего Па-
триарха прозву-

чал в последнее время в 
ходе Всемирного русско-
го народного собора, а так-
же на встрече с участника-
ми программы «Время ге-
роев». 

Впереди — 
конец света

Наше поколение живёт 
— не хочу никого пугать — 
в предапокалиптическом 
времени. Сколько оно про-
длится, никто не знает — 
может, тысячу лет, а может, 
совсем недолго. Но это вре-
мя реальной борьбы добра 
со злом, и люди, в первую 
очередь верующие, право-
славные, объединённые в 
Церкви, должны ясно по-
нимать удивительные сло-
ва апостола: «Наша брань 
не против плоти и крови, 
но против мироправителей 
тьмы века сего, духов зло-
бы поднебесных». И когда 
эти мироправители и духи 
злобы начинают контро-
лировать мировую поли-
тику, экономику и всё про-
чее, это и означает, что на-
ступает необходимость да-
вать решительный отпор, с 
тем чтобы по крайней мере 
Россия действительно оста-
валась как можно дольше 
островом свободы.

Язычество равно 
нацизму

Любые заигрывания с 
язычеством опасны. К чему 
они приводят, мы хорошо 
знаем. Достаточно взгля-
нуть на соседнее воюющее 
государство, в котором нео-
язычники при попусти-
тельстве власти приобре-

ли такую силу, что созда-
ли собственные военизи-
рованные подразделения, 
основанные на нацистской 
идеологии. «Язычество рав-
но нацизму» — эту форму-
лу необходимо иметь в го-
лове всем симпатизантам 
языческих идей, продви-
гающих их в обществен-
ном пространстве. Не от 
большого ума и не от люб-
ви к Оте честву это делает-
ся, надо сказать. Скорее на-
против — от незнания исто-
рии и банального невеже-
ства. Это в лучшем случае. 

А в худшем — от сознатель-
ного желания навредить. 

Достойно глубокого со-
жаления, что в некоторых 
школах пытаются перефор-
матировать на славянский 
манер популярный в запад-
ных странах шабаш — так 

называемый Хеллоуин. Под 
патриотическим предлогом 
предлагается переимено-
вать его в мероприятие «Ве-
лесова ночь». Что это, если 
не фальсификация нацио-
нальной истории, подмена 
духовных ценностей и, про-
стите, пощёчина русской 
культуре?

Неожиданный 
пример в борьбе 
с алкоголизмом

Когда я был ректором 
Духовной академии в Ле-

нинграде, в мои обязанно-
сти входило также пастыр-
ское окормление русских 
приходов в Финляндии. 
И, посещая эту страну, я 
был удивлён, как систем-
но власти осуществляли 
программы по ограниче-
нию употребления алко-
голя. Как известно, среди 
северных народов это яв-
ление было действитель-
но очень распространено 
и представляло большую 
опасность. И ведь много-
го достигли: никакого по-
вального пьянства в Фин-
ляндии, по крайней мере о 
ней могу говорить, не су-
ществует. Казалось, что из 
этого рабства вырвать на-
род невозможно, но ведь 
сделали — посредством 
разумных государствен-
ных программ, широкого 
информирования обще-
ственности, воспитания 
в школах и других учеб-
ных заведениях. Было бы 
очень важно, чтобы и у нас 
осуществлялась планомер-
ная работа по ограничению 
употребления алкоголя на-
шим населением.

Можно ли 
перекреститься 
на улице?

Почему-то матом ругать-
ся можно, а помолиться 
нельзя? Никогда не бойтесь 
молиться публично. Про-
езжаете мимо храма — «Го-
споди, помоги». Если есть 
потребность перекрестить-
ся — перекреститесь, по-
молиться — помолитесь. 
А если кто-то спросит: «Ты 
что делаешь?» — ответьте: 
«Да, я Богу молюсь, я бы 
тебе очень советовал делать 
то же самое».

Никогда не стесняй-
тесь своей веры, никогда 

не стесняйтесь креста! Это 
часть нашей идентичности. 
Представьте себе, если бы 
Александр Невский стес-
нялся перекреститься пе-
ред тем, как пошёл бить за-
хватчиков на Чудском озе-
ре или в устье Невы. 

Разговор 
с пожизненно 
заключённым

Он сидел за решёткой 
— даже в камере была ре-
шётка, и он там сидел, как 
в клетке. А у меня рядом 
с этой клеткой были сто-
лик и стульчик. Рядом офи-
цер, который меня при-
вёл. Спрашиваю: «А что 
вы стоите?» — «Вы не мо-
жете с ним один на один 
оставаться, это очень опас-
ный преступник». Я гово-
рю: «Но он попросил по-
говорить один на один. И, 
во-первых, нас что-то отде-
ляет, а во-вторых, мне ка-
жется, что я посильнее, чем 
этот несчастный». Офице-
ра удалось уговорить, и он 
ушёл. 

Вы знаете, так, как этот 
человек исповедовался, мне 
никто никогда в жизни не 
исповедовался! И я понял, 
что для него было жиз-
ненно важно встретить-
ся и сказать всё то, что он 
мне сказал. Этот случай 
навсегда запал мне в па-
мять. Ведь одно дело по-
ступить по закону, а с точ-
ки зрения чисто нравствен-
ной любому преступнику 
нужно давать шанс — по 
крайней мере принести по-
каяние. Церковь никогда 
смертной казни не осуж-
дала, если смертная казнь 
осуществлялась по зако-
ну, но, конечно, нигде она 
смертную казнь и не при-
ветствовала. 

«НЕ СТЕСНЯЙТЕСЬ СВОЕЙ ВЕРЫ!»

Уже по традиции Дню народного 
единства посвящается грандиозная 
мультимедийная выставка «Право-
славная Русь» в Манеже. Куратор та-
ких выставок-форумов — митропо-
лит Тихон (Шевкунов), председатель 
Патриаршего совета по культуре. И 
столь же традиционно — посещение 
уникальных экспозиций Президен-
том РФ Владимиром Владимирови-
чем Путиным вместе с Патриархом 
Кириллом. Их встречал и водил по 
залам митрополит Тихон.

Как сообщил президентский пор-
тал kremlin.ru, главе государства 
показали созданную специально 
для выставки икону Святой Препо-
добномученицы великой княгини 
Елизаветы Фёдоровны Романовой. 
Торжественное освящение образа 
приурочено к 160-летию со дня её 
рождения. Икона написана в тра-
дициях академической живописи 
XIX — начала XX века. Президент 
помолился у образа княгини и по-
ставил свечку.

Президент поставил 
свечку у иконы Елизаветы
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Святейший Патриарх Кирилл 

Что говорил Патриарх Кирилл на Всемирном русском соборе

Проезжаете 
мимо храма — 
«Господи, 
помоги»



3№5 декабрь/2024    КРЕСТОВСКИЙ  МОСТ    www.krest-most.ru ОСОБОЕ СЛУЖЕНИЕ

Воспоминание
о сырном супе

Уже по традиции, на-
правляясь в Курск, ста-
раемся привезти что-то 
н у ж ное отц у Евгению 
Шестопалову — батюшке, 
эвакуированному из Суд-
жи. На этот раз — новые, 
остро пахнущие зимние 
шины для его потрёпан-
ной машины, на которой 
он вывозил людей под об-
стрелами. Их чудом уда-
лось найти перед самым 
отъездом из Москвы. Без 
особой надежды я разме-
стила просьбу отца Евге-
ния в волонтёрском чате 
«Помощь фронту СЗАО». 
А ровно через пять минут 
в чате появился ответ Ро-
мана, предпринимателя 
из Химок: «Приезжайте, 
забирайте».

Тем временем Татьяне 
Ивановне, соцработнику 
Покровского храма, где мы 
обычно оставляем гумани-
тарку, наконец удаётся за-
манить нас на обед. Обычно 
мы спешим, но в этот раз у 
нас есть полчаса до отъез-

да в Белгород на следую-
щую встречу. 

В трапезной уже накрыт 
длинный стол: жареный 
минтай, гречка, компот. 
И сырный суп. «Таким су-
пом меня угощала матуш-
ка в храме в Судже год на-
зад!» — громко восклицаю 
я, не удержавшись от на-
плыва эмоций. Теперь эти 
незатейливые воспомина-
ния стали символом унич-
тоженной мирной жизни 
людей.

«Берите икону, 
пойдём 
на крестный ход»

Пещерный Троицкий 
Холковский монастырь не-
далеко от Нового Оскола в 
Белгородской области мы 
посетили как местную до-
стопримечательность и ре-
шили остаться на вечернее 
богослужение в наземном 
храме Донской иконы Бо-
жией Матери. 

Тихо, полумрак. Из при-
хожан никого. Час проле-
тел незаметно. И вдруг в 
храме началось какое-то 

движение. Зашли двое мо-
настырских работников. 
Один взял в руки хоругвь. 
Чтец — молодой парень — 
стал оглядываться на меня. 
И неожиданно позвал: 
«Идите сюда. Берите ико-
ну — пойдём на крестный 
ход». В первые секунды не 
верю своим ушам. Но чтец 
подбадривающе улыбается, 
указывает на икону, лежа-
щую на аналое. В темно-
те не успеваю рассмотреть, 
в честь какого праздника. 

Впервые в жизни иду 
крестным ходом с храмо-
вой иконой в руках! На ули-
це темно. Свет фонаря в ру-
ках идущего впереди еле 
виден. Ступаю осторожно. 
Подхватываю за певчими: 
«Царю Небесный». Серд-
це бьётся, а голос дрожит 
от нереальности происхо-
дящего. 

Обойдя вокруг храма, за-
ходим внутрь. Осторожно 
возвращаю икону на место. 
Вечерняя служба оконче-
на. Все вместе выходим из 
храма. Монастырские ра-
ботники быстро уходят по 
ступенькам наверх, в глубь 

территории. Батюшка са-
дится в машину, заботли-
во спросив, не надо ли меня 
подвезти. 

Я так и не успела спро-
сить, что это за традиция. 
Знаю только, что это был 
канун дня памяти Лонги-
на Сотника, римского вое-
начальника. Подходящий 
святой для волонтёрской 
поездки к бойцам. 

Ангела-хранителя!
Ещё одна история свя-

зана с Успенским храмом 
в приграничном Новом 
Осколе. Окончив к вече-
ру дела, мы зашли в пер-
вый храм, встретивший-
ся на пути. Завершалась 
вечерняя служба. Будний 
день, людей мало. После 
небольшой проповеди о 
святом благоверном кня-
зе Александре Невском все 
заспешили. Заговорили в 
полный голос, загремели 
ключами, вёдрами, нача-
ли гасить свет в приделах.

Они спешат домой. А мы 
спешим рассмотреть уди-
вительной красоты росписи 

на сводах. Множество сю-
жетов, посвящённых Пре-
святой Богородице. Какие-
то светлые, радостные, как 
из детских сказок. И стала 
меня раздражать эта суета 
вокруг нас. Думаю так свар-
ливо: «Не видят они, что 
люди ещё в храме? К чему 
такая спешка, ведь город 
маленький, не два же часа 
им домой добираться». 

Но делать нечего, не охотно 
идём к выходу. Даём доро-
гу спешащим к дверям диа-
кону и священнику. И не-
ожиданно слышим: «Анге-
ла-хранителя!» Это батюшка, 
поравнявшись, говорит нам 
с мужем, легко определяя, 
наверное, по нашим мятым 
штанам, не просто гостей го-
рода, а волонтёров, к кото-
рым здесь уже давно привык-
ли. Мы радостно отвечаем и 
идём к своей машине. 

Впереди длинная дорога 
домой. Вместе с белгород-
ским ангелом-хранителем.

Татьяна ЩЕРБАКОВА 

Москва — Курск — 
Белгород — Новый Оскол

Фото автора

Крестный ход для волонтёра

Храм Донской иконы Божией Матери в Троицком Холковском монастыре

Передаём в Покровском храме Курска зимние шины для о. Евгения Шестопалова

На вечерней службе в  монастыре. Скоро начнётся крестный ход

Этой осенью мы несколько раз побывали в Кур-
ской и Белгородской областях. Кажется, наш не-
большой внедорожник постепенно растягивается, 
вмещая всё больше гуманитарки, собранной не-

равнодушными москвичами. Костыли и подгузники для 
госпиталей, маскировочные сети и спальные мешки, зим-
ние шины, моторное масло и карданный вал, резиновые 
сапоги и дождевики для бойцов. И десятки коробок и па-
кетов с помощью для жителей приграничья, вынужден-
ных покинуть свои дома. 

Как всегда, каждая поездка приносила удивительные 
встречи и необыкновенные впечатления. Вот некоторые 
из них.

Три истории о храмах, о людях 
и ангелах русского приграничья

Впервые 
в жизни иду 
крестным 
ходом 
с храмовой 
иконой 
в руках!
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Это откровенные 
разговоры 
с молодёжью 
митрополита 

Симферопольского 
и Крымского и его ответы 
на самые разнообразные 
вопросы. Премьера 
спецпроекта состоялась 
на телеканале «Крым 24». 

«Плох тот 
монах…»

Первым был вопрос: 
«Что нужно сделать, что-
бы стать митрополитом?» 
Владыка напомнил пого-
ворку: «Плох тот солдат, 
который не мечтает стать 
генералом». И сказал, что 
«у нас совсем другая исто-
рия: плох тот монах, кто 
хочет стать митрополи-
том». Но когда тебя обя-
зывают, то отказываться от 
повышения в сане не при-
нято. Нельзя просить, но и 
не надо отказываться. 

Билет 
во Владивосток

Расспрашивали о ми-
лосердии. Все ли его до-
стойны? «Достойны все, 
— отвечал митрополит, — 
милосердие выше суда и 
справедливости. Но есть 
и оборотная сторона, ког-
да появляются коварство 
и обман». 

Владыка рассказал, что 
в Сретенском монасты-
ре Москвы, где он прежде 
служил, было много про-
сящих помочь с отъездом в 
дальние края, чаще всего во 
Владивосток. Говорили, что 

их обокрали или потеря-
лись деньги. Стали предла-
гать: с вами пойдёт наш по-
слушник на вокзал, купит 
вам билет, доведёт до ваго-
на, посадит и отдаст прово-
днику билет. Так вот, за 20 
лет только один из массы 
просящих согласился и уе-
хал во Владивосток. 

Владыка напомнил сло-
ва святого Иоанна Злато-
уста: «Пусть милостыня 
запотеет в твоей руке». То 
есть, как пояснил митро-
полит, мозги надо вклю-
чать, не торопиться.

Осторожнее 
с психологией!

На вопрос о взаимодей-
ствии психологии с верой 
владыка Тихон предосте-
рёг, что главное — не до-
пустить подмены: «Одни 
инструменты у Церкви, 
другие — у психологии 
как прикладной науки. 
И когда некоторые свя-

щенники — а так бывает 
— начинают подменять 
инструментарий Церкви 
на чисто психологические 
инструменты, вот тут на-
чинается страшный дис-
сонанс. И — вред. Вредит 
не психология, а неразум-
ный священник, который 
перепутал тёплое с глад-
ким».

Как Гоголь 
оказался 
в Симферополе

Спросили о необыч-
ной инициативе с уста-
новкой памятника Гого-
лю в Симферополе. Ми-

трополит рассказал, что 
один его знакомый пода-
рил ему считавшийся про-
павшим памятник писа-
телю, который был со-
здан великим скульпто-
ром С.Меркуровым ещё в 
прошлом веке. 

«Здесь, недалеко от нас, 
Гоголевская  улица, — ска-
зал владыка. — И я пред-
ложил губернатору уста-
новить тут памятник Ни-
колаю Васильевичу, кото-
рый был в Симферополе по 
дороге в Саки. Губернатор 
поддержал».

Сообщил митрополит 
и о своих планах устано-
вить в Севастополе памят-
ник Григорию Потёмкину 
и выпустить о нём вось-
мисерийный фильм, а ещё 
снять такой же о Пет ре 
Первом. 

Беспрецедентный доку-
мент опубликовала на днях 
Синодальная комиссия по 
биоэтике. Речь о пробле-
ме многих людей, страда-
ющих непереносимостью 
глютена — аллергией на 
пшеницу. Как сообщил 
портал Милосердие.ру, до-
кумент принят по прось-
бам епархий и отдельных 
верующих. Он называется 
«Рекомендации Синодаль-
ной комиссии по биоэтике 
по вопросам, связанным с 
причащением Святых Таин 
лицами, страдающими це-
лиакией, псевдоцелиакией 
и глютеновой аллергией на 
пшеницу».

В документе говорится, 
что использовать специаль-
ный безглютеновый хлеб 
для совершения евхарис-
тии нельзя. Вместо этого 
рекомендуется причащать 
аллергиков только Кровью 
Христовой («так как в Ней в 
полноте присутствует Сам 
Спаситель»), специально 
отделённой «после прело-
жения Св. Даров и испол-
нения потира Телом Хри-
стовым, но до погружения 
частиц для причастия при-
хожан». 

Мирянину с этим забо-
леванием следует заранее 
предупредить священни-
ка. Таким людям стоит 
воздерживаться от наме-
рения принять священ-
ный сан, ведь священник 
или диакон должен потреб-
лять Святые Дары, которые 
остались после причаще-
ния верующих.

Как 
причащаться 
тем, кто 
не переносит 
глютен

Православный крестик отвёл удар С молитвой в Южный океан уходит отец Фёдор
Об удивительном случае 

с военнослужащим с по-
зывным «Наум» в ходе СВО 
рассказал сайт ural.kp.ru. 
От верной гибели бойца 
из посёлка Верхнее Дубро-
во Свердловской области 
спасли нательный крестик 
и армейский жетон. 

— Едем мы на «буханке», 
— рассказывает «Наум». 
— Дрон падает в 3 метрах 
от машины и взрывается. 
Каким-то чудным обра-
зом один осколок проле-
тает мимо лица и руки во-
дителя. Его не задевает, но 
осколок прилетает в меня. 
Мне некогда думать о себе. 
Я первым делом расспра-
шиваю водителя: «Вести 
можешь? Машина едет? 

Топи по газам!» Перепол-
заю назад оказывать по-
мощь раненым. Сам чув-
ствую, что грудь немного 
обжигает. Засунул руку под 
броник — крови нет. Когда 
прибыли на место и всех па-
цанов вывели на позицию, 
я себя осмотрел. На футбол-
ке — дырка огромная, с па-
лец. На груди синяк и ожог. 
Оказалось, православный 
крестик отвёл удар в же-
тон. Его выгнуло в обрат-
ную сторону. Я не сдержал-
ся, накатились слезы. Рас-
ценил это так, что Господь 
подарил мне эту ситуацию, 
чтобы я что-то переосмыс-
лил. Для чего-то я здесь ну-
жен, но вдруг что-то делаю 
совсем не так, как нужно.

Сейчас весь личный со-
став находится на линии 
боевого соприкоснове-
ния. По словам «Наума», 
все парни в отряде готовы 
стоять до конца. Жетон и 
крестик он всё так же но-
сит, слегка сдвигает вбок, 
для удобства. 

Русский путешественник 
священник Фёдор Конюхов 
отправится в Австралию на 
вёсельной лодке «АКРОС». 
Это станет вторым этапом 
его кругосветного путеше-
ствия по Южному океану, 
окружающему Антарктиду, 
передаёт «Правмир».

«Впереди беспрецедент-
ный в истории океанской 
гребли, невероятный по 
протяжённости маршрут: 
никто в этих широтах не 
проходил на вёслах, а тем 
более сразу два океана за 
один сезон (Южная Атлан-
тика и Южный Индийский 
океан)», — сообщается на 
сайте путешественника.

Весь путь должен занять 
200 дней.

Выход в море анонсирован 
в декабре, когда установят-
ся благоприятные погодные 
условия. Маршрут начнёт-
ся у мыса Горн (самая юж-

ная точка Южной Америки) 
и завершится в Австралии. 
73-летний путешественник 
ожидает старта в аргентин-
ском порту Ушуайе.
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 Так выглядит жетон 
после инцидента

Отец Фёдор снова идёт на рекорд
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«ГДЕ ТЫ? КТО ТЫ? КАКОЙ ТЫ?»
Так называется новый необычный видеопроект митрополита Тихона (Шевкунова)

Первым был вопрос: 
«Как стать митрополитом?»

Митрополит Тихон отвечает 
на вопросы молодёжи
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Как пишет газе-
та «Вечерняя Мо-
сква», у поколения 
нулевых появилось 

новое увлечение — мона-
стыринг. От выгорания и 
стресса молодые люди на 
несколько недель убегают 
жить и работать в святые 
обители. 

«Возможно, монастыринг 
стал моден как альтернати-
ва привычным видам путе-
шествий внутри России, — 
объясняет на страницах га-
зеты председатель комитета 
по туризму Московской тор-
гово-промышленной пала-
ты Сергей Абрамов. — Мно-
гие люди сегодня пытаются 
хотя бы на время оторваться 
от компьютерной зависимо-
сти. В обители человек полу-
чает заряд умиротворённо-
сти, который позволяет пе-
реосмыслить своё поведе-
ние, жизнь и отношение к 
окружающему миру».

— Как это явление ни на-
зови, но для человека это 
будет время, проведённое с 
пользой, — считает насель-
ник Донского монастыря 
в Москве игумен Никита 
(Вихляев). — Мне кажется, 
что это возможность духов-
но исцелиться. 

По мнению отца Ники-
ты, поездки и пребывание 
в обители оказывают поло-
жительное влияние, даже 
если молодые люди пока 
принимают монастырский 
опыт как некую психоло-
гическую разгрузку, аль-
тернативу сеансам у пси-
хотерапевта. 

Каждый может прийти 
в обитель со своими мыс-
лями. Им назначат по-
слушание: трудиться на 
просфорне, пономарить 
в храме, убираться или 
накрывать в трапезной. 
Но помимо этого — обя-
зательно быть на службе. 
Это самое важное, убеж-
дён игумен.

— Три компонента — бо-
гослужение, быт, труд — 

полезны для всех, кто хочет 
понять жизнь монастыря, 
— замечает иеромонах Ма-
карий (Маркиш). — Одна-
ко если человек приезжает 
сюда ради потехи, к вечеру 
он сбежит. Такое понятие, 

как «развлечение», совер-
шенно несовместимо с мо-
настырём. Из-за строгого 
распорядка дня свободного 
времени почти нет. А если 
человек стремится ближе 
познакомиться с правосла-
вием, пусть приезжает как 
гость хоть на три недели, 
хоть на три дня, это будет 
для него полезно. 

При этом он предосте-
регает, что стоит подгото-
виться к одному важному 
отличию монастыринга от 
привычного путешествия: 

— Представьте, что к вам 
приходит гость. Обычно вы 
подстраиваетесь под его 
нужды и желания. Но ког-
да трудник приходит в мо-
настырь, жизнь обители не 
меняется. И ему придёт-
ся привыкать жить по её 
правилам. 

Богослужение, 
быт, труд 
полезны для 
всех, кто хочет 
понять жизнь 
монастыря
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Донской монастырь в Москве очень привлекателен для любителей монастыринга

Иеромонах Макарий (Маркиш)

Недавно «Комсомольская 
правда» рассказала об ино-
странцах, которые бегут в 
Россию от новой этики и 
принимают православие. 
Один из них — америка-
нец Аарон Ханиш, кото-
рый при крещении был на-
зван Серафимом. С женой 
и двумя детьми он живёт 
сейчас в московском рай-
оне Восточное Бирюлёво. 
В прошлом году получил 
российское гражданство. 
Работает звукоинженером. 
Сегодня в его портфолио 
— документальные филь-
мы, музыкальные альбо-
мы, сборники церковных 
песнопений. Особенно он 
гордится тем, что именно 
ему доверили записать вы-
ступления хора Владимира 
Горбика, всемирно извест-
ного российского регента.  

— Я уезжал из США 
вскоре после того, как при 
Обаме узаконили однопо-
лые браки. Для меня по-
добное издевательство над 
семьёй — признак пол-
ной деградации, — гово-

рит Серафим. — И я по-
нял: Россия — это место 
для меня. Просто купил 
билет в один конец, взял 
свою кошку, инструменты 
и полетел в Москву.

Его возмущает, что в 
США говорят про Укра-
ину: 

— Людям просто ниче-
го не рассказывают о го-
нениях на каноническую 
церковь, о выселении мо-
нахов из Лавры в Киеве. 
Вот они и думают, что ви-
новата Россия.

На вопрос о будущем от-
вечает так: 

— Прежде всего я хочу, 
чтобы Россия победила. Я 
считаю, что это борьба не 
с украинцами, а с НАТО. 
Если не сдюжим, то ан-
тихристианские силы ис-
полнят свою мечту — рас-
тащат Россию на куски. И 
в первую очередь уничто-
жат РПЦ — поскольку это 
последняя церковь, чей го-
лос слышен в мировых де-
лах. Поэтому само её суще-
ствование так бесит Запад.
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Серафим Ханиш в Москве

Бывший американец 
Аарон стал православным 
Серафимом

Продажи Библии в России 
выросли в полтора раза 

По итогам первых трёх квар-
талов уходящего года продажи 
различных изданий Библии в 
России выросли на 52%. Об этом 
РБК сообщили в крупнейшей 
российской книжной сети «Чи-
тай-город». Наибольший инте-
рес покупателей, по данным 
Сети, вызывает Библия в Си-
нодальном переводе. Из прочих 
религиозных изданий чаще всего 
покупают Новый Завет: по срав-
нению с Ветхим Заветом спрос 
на него в два раза выше. 

Ещё несколько лет назад из-
датели и книготорговая розни-
ца отмечали падение спроса на 
религиозную литературу. В по-
следние же три года фиксирует-

ся стабильно высокий интерес. 
За рубежом тренд на религиоз-

ную литературу отстаёт от рос-
сийского: всплеск спроса зафик-
сирован только в этом году. Так, 
продажи Библии в США с янва-
ря по октябрь 2024 года выросли 
на 22% относительно аналогич-
ного периода 2023 года, сообщи-
ла The Wall Street Journal.  

На продаже фирменных Би-
блий заработал около $300 тыс. 
и Дональд Трамп, написала The 
New York Times. Экземпляр огра-
ниченного тиража с подписью 
Трампа продавался за $1000. «Это 
единственная Библия, одобрен-
ная президентом Трампом», — 
отмечалось в описании на сайте. 

Перед матчами наши хоккеисты крестятся
На сайте «Православие.ру» архимандрит Силу-

ан (Пасенко) поделился размышлениями о пра-
вославных русских хоккеистах, выступающих в 
НХЛ. И особенно выделил вратарей.

Один из них, Игорь Шестеркин, — звезда «Нью-
Йорк Рейнджерс». «Однако болельщики и игро-
ки, — подчёркивает отец Силуан, — видят не толь-
ко, как Шестеркин умело отражает броски. Перед 
матчем он крестится, широко осеняя себя право-
славным крестным знамением. С другим русским 
вратарём, не менее известным Ильёй Сорокиным, 
Игорь духовно породнился: Илья — крёстный отец 
у сына Шестеркина». 

Одним из лучших вратарей мира считают сей-
час Андрея Василевского. «Андрей — православ-
ный христианин, — напоминает архимандрит. — 
В одной из соцсетей он упомянул, что брал бла-
гословение на свои выступления у Святейшего 
Патриарха Кирилла и с вниманием относится к 
его наставлениям. На вратарском шлеме, в заты-
лочной части, у Андрея изображено Распятие — 

Крест Христов. То же христианское знамя победы 
на ходится почти у всех русских хоккеистов на гру-
ди, в том числе у Александра Овечкина». 
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Звезда НХЛ Игорь Шестеркин крестится 
перед каждым матчем

Монастыринг — 
что это такое

В обители едут 
теперь не только 
паломники, 
но и сторонники 
новой моды
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В прошлом номере 
мы рассказывали 
о новой и очень не-
обычной книге Да-

рьи Донцовой «Записки 
счастливой прихожанки», в 
которой автор популярных 
детективов рассказыва-
ет, как она открывала для 
себя веру. Читается не ме-
нее увлекательно, чем её 
остросюжетные романы. 
Вот лишь некоторые эпи-
зоды из этой книги. 

«Смерти нет», — 
сказал мне 
Никита Михалков

Двадцать третьего авгу-
ста тысяча девятьсот семь-
десят второго года умер мой 
отец. Хоронили Аркадия 
Николаевича при большом 
скоплении народа. Сначала 
устроили прощание в Цен-
тральном доме литерато-
ров. Потом кавалькада ав-
тобусов и машин помча-
лась по Садовому кольцу 
в сторону Новодевичьего 
кладбища. Мама, бабушка, 
самые близкие друзья еха-
ли в автобусе. А меня поса-
дили в машину, я находи-
лась на последнем месяце 
беременности. На кладби-
ще гроб установили на не-
большой площади, высту-
пали какие-то люди, потом 
военные стреляли из вин-
товок, затем все стали про-
щаться. Я подошла к гробу 
и увидела, что по щеке отца 
ползёт слеза.

Стоял невероятно жар-
кий день, у меня кружи-
лась голова, дрожали ноги. 
Я вцепилась в гроб и закри-
чала: 

— Он жив, он плачет!
Какие-то люди попыта-

лись успокоить, но я пре-
бывала в уверенности: папа 
не умер! …В первый и, на-
деюсь, в последний раз в 
жизни случилась истерика. 
Вдруг кто-то сильно обнял 
меня и сказал: 

— Спокойно. Это отхо-
дит заморозка!

Я прекратила кричать, 
плакать и поняла: слова 
произнёс Никита Михал-
ков. Мы с ним были зна-
комы с детства, но никогда 
не принадлежали к одной 

компании. Никита старше 
меня, и он не жил в Пере-
делкине. Порой мы стал-
кивались у каких-то общих 
знакомых, мило здорова-
лись, перебрасывались па-
рой фраз… 

А вот Сергей Владимиро-
вич Михалков и Аркадий 
Николаевич Васильев об-
щались часто, оба занима-
ли начальственные долж-
ности в Союзе писателей, 
могли вместе обедать в Цен-
тральном доме литерато-
ров. Старший Михалков 
присутствовал на похоро-
нах моего папы. Наверное, 
Никита при ехал с ним, ве-
роятно, он не захотел отпу-
скать своего отца одного. 
На улице сорок градусов 
жары, похороны нерадост-
ное мероприятие, мало ли 
что случится. Иной при-
чины, дабы оказаться в 

тот день на Новодевичьем 
кладбище, у Никиты, на 
мой взгляд, не было. Он 
держал меня в объятиях, 
гладил по голове и говорил: 

— Тихо, тихо, не надо 
плакать! Он умер. Но ты с 
ним встретишься.

Я зацепилась за его по-
следнюю странную фразу 
как за спасительный круг: 

— Правда? Встречусь?
— Конечно, — сказал Ни-

кита, — смерти нет!
Я выдохнула и почему-то 

сразу ему поверила. Смерти 
нет, мы расстались на вре-
мя! Удивительно, но после 
похорон Аркадия Николае-
вича мы с Никитой долго не 
пересекались. Но я помню о 
его словах всю свою жизнь 
и, став православной жен-
щиной, поняла, что Ники-
та тогда не просто утешал, 
он сказал истину, но на то, 
чтобы понять это, у меня 
ушли десятилетия.

Пару лет назад мы с Ми-
халковым случайно встре-
тились в одном медцентре у 
кабинета, и я наконец ска-
зала ему: 

— Спасибо.
— За что? — удивился 

Никита Сергеевич.

Я напомнила ему о по-
хоронах моего отца, о его 
словах и поняла: Ники-
та, конечно, не помнит о 
той истории, а со мной она 
осталась навсегда.

Нечаянное 
благословение 
Патриарха

На лето мы всей семьёй 
переезжали в Переделкино. 
Там было кладбище, около 
него стоял храм. Один раз 
мы с Тиной, внучкой пи-
сателя Валентина Катае-
ва, шли из магазина, перед 
нами брела тётя Лида, она 
жила в деревне.

— Давай обойдём бабуш-
ку, — предложила Тина, — 
пошагаем по шоссе.

Я кивнула, и тут из-за по-
ворота медленно выехала 
большая чёрная машина, 
тётя Лида с удивительной 
для неё резвостью выско-
чила сбоку на проезжую 
часть, бухнулась на коле-
ни и ткнулась головой в ас-
фальт. Мы с Тиной обомле-
ли до такой степени, что 
не бросились к старушке, 
которой определённо ста-
ло плохо. 

Но дальше события нача-
ли развиваться совсем дико-
винным образом. Машина 
притормозила, распахну-
лась задняя дверь, на доро-
гу вышел дедушка с седой 
бородой, в чёрном халате, 
поверх которого на цепоч-
ках висело что-то блестя-
щее. Он неожиданно быстро 
приблизился к Лиде, сказал 
что-то, потом помог бабуле 
подняться. А та поцеловала 
ему руку и заплакала. Де-
душка перекрестил Лиду, 
нас с Тиной, сел в автомо-
биль и уехал. Мы с подру-
гой стояли, открыв рты. А 
старушка бросилась к нам:

— Видели, да?! Святей-
ший! Остановился! Сказал, 
что он просто человек, не 
икона, не надо в грязь при 
виде его машины рушить-
ся! Благословил меня, не-
разумную! Святейший! 
Сам из-за меня путь пре-
рвал! Господи! Боже! Сей-
час нашим расскажу. Свя-
тейший! Меня, грешную, 
благословил!

— Кто это был? — изу-
милась я.

— Не знаю, — прошеп-
тала Тина, — дедушка 
какой-то! 

Не помню, сколько нам 
тогда с Тинкой лет было. 
Восемь? Но само происше-
ствие забыть не могу.

Сейчас я знаю, что в Пе-
ределкине находилась ре-
зиденция Патриарха Алек-
сия Первого, он часто слу-
жил в местном храме. А 
его автомобиль никогда не 
мчался по узкой шоссейке, 
которая вела от Минско-
го шоссе сквозь местные 
деревни к станции Пере-
делкино. Дом Святейшего 
находился совсем недале-
ко от платформы. Маши-
на всегда ехала медленно, 
в отличие от автомобилей 
некоторых писателей, ко-
торые неслись так, слов-
но за ними гнались голод-
ные волки. Увидав женщи-
ну, которая пала ниц, Па-
триарх попросил шофёра 
остановиться и вышел. На-
верное, подняв бабушку, 
он у знал свою прихожан-
ку, сказал ей несколько до-
брых слов, осенил крестом 
Лидию, двух обомлевших 
маленьких девочек и про-
должил свой путь. 

Конечно, придя домой, я 
сообщила обо всём бабуш-
ке, та помолчала и сказала:

— Лида прекрасная жен-
щина, судьба у неё тяжёлая, 
вот и получила утешение. 
А вы с Тиной не болтайте 
о том, что видели. Вас мо-
гут из октябрят исключить.

Первые исповедь 
и причастие

Через пару месяцев после 
того, как я начала ходить на 
службу, подруга спросила:

— Почему не исповеду-
ешься, под причастие не 
подходишь?

— Ну, — забормотала я, 
— ну… не знаю, как это де-
лают!

Подруга протянула мне 
брошюру.

…Чтение текстов перед 
причастием сразу показа-
лось радостным. Но испо-
ведь! Придётся рассказы-
вать о своих грехах почти 
незнакомому отцу Алек-
сандру? Если честно, я свя-
щенника боялась.

За неделю до литургии я 
прочитала «Опыт построе-

Несколько историй из исповедальной книги известной писательницы

Откровения счастливой 
прихожанки Дарьи Донцовой

«Я вцепилась 
в гроб 
и закричала: 
«Он жив, 
он плачет!»
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ния исповеди» архимандри-
та Иоанна Крестьянкина, «В 
помощь кающимся» святи-
теля Игнатия Брянчанино-
ва, беседы митрополита Ан-
тония Сурожского. Теорети-
чески подковалась со всех 
сторон. А вот как рассказы-
вать о своих грехах мужчине, 
с которым только здорова-
юсь? Да он даже имени мое-
го не знает! В полной тоске я 
в субботу после Всенощного 
бдения подошла последней 
к аналою, за которым нахо-
дился отец Александр.

Батюшка стоял молча.
— Ну… э… того… — нача-

ла я, — каюсь во всех грехах.
Священник кивнул. До 

этого дня мы ни разу не 
беседовали с ним один на 
один. Я видела отца Алек-
сандра только издали. Спо-
койный, с аккуратной при-
чёской, небольшой боро-
дой, тихим голосом, он 
производил впечатле-
ние приятного челове-
ка. И мне очень нрави-
лась его супруга, матушка 
Ирина, на редкость кра-
сивая, милая женщина, 
она вела занятия в вос-
кресной школе и так хоро-
шо улыбалась, что я неволь-
но принималась улыбаться 
в ответ. Теперь я знаю, что 
матушка Ирина, медсестра 
по образованию, работала в 
медпункте при семинарии, 
в которой учился будущий 
отец Александр. За краса-
вицей пытались ухаживать 
многие, но девушка никому 
не отвечала взаимностью. 
Почему? Потому что хоте-
ла выйти замуж только по 
любви. И получилось по её 
желанию: на приём пришёл 
семинарист Сидоров, кото-
рый сильно поранил палец 
на руке… 

Ирина пожалела парня, 
начала лечить его руку и 
преуспела. В процессе об-
щения молодые люди по-
любили друг друга, обвен-
чались, сейчас в семье чет-
веро детей: три мальчика и 
Катюша. Матушка Ирина 

— солнышко нашего хра-
ма, с ней всегда можно по-
шушукаться, получить со-
вет. Или просто подойти, 
обнять и погреться в лучах 
её любви к тебе. Но в день 
своей первой исповеди я 
ещё ничего этого не знала.

Мы с батюшкой стояли у 
аналоя, оба молчали, потом 
я продолжила:

— Вот наделала глупо-
стей. Все вспомнить не 
могу, но их точно было 
очень много.

И тут отец Александр по-
смотрел мне в лицо. Я уви-
дела его глаза…

И поли лась речь. Я 
вспомнила почти всё! Даже 
то, что сама давно забыла. 
Не знаю, сколько времени 
длился рассказ, потом ба-
тюшка положил мне на го-
лову епитрахиль. А когда я 

встала с колен, тихо про-
изнёс:

— Завтра подходите под 
причастие.

С того дня я начала испо-
ведоваться и причащаться 
каждую неделю по воскре-
сеньям. И литургию за все 
мои года в храме пропусти-
ла всего несколько раз по 
болезни. Отец Александр 
по-прежнему немногосло-
вен, говорит негромко, но 
теперь я знаю, что он и ма-
тушка Ирина всегда рядом 
со мной, — в беде, радости 
они моя опора и пример, 
они те, кем я хочу когда-
нибудь стать.

После кончины 
мужа

Вечером после похорон 
и поминок по Александру 
Ивановичу я приехала до-
мой и попыталась встать 

на молитву. Но впервые за 
все годы моей жизни в хра-
ме ничего не получилось. 
Я переминалась с ноги на 
ногу, стояла у аналоя, смо-
трела на горящие свечи, а в 
голове вертелись мирские, 
не самые добрые мысли. 

О здравии Александра 
Ивановича молили Бога 
сотни людей. Мой муж ни-
кому в жизни не сделал зла. 
Профессор Донцов не умел 
интриговать, скандалить, 
отпихивать кого-то локтя-
ми, выбивать себе награды, 
премии. У него не имелось 
никакой «руки», не было 
кого-то, кто помог посту-
пить в МГУ, стать потом са-
мым юным кандидатом, за-
тем на удивление молодым 
доктором наук, профессо-
ром, академиком. Добрый, 
спокойный, очень умный, 

весёлый, никогда не 
унывающий человек, он 
совершил массу добрых 
дел. Почему Господь от-
мерил ему только семь-
десят четыре года? 

Я зарыдала, стоя у 
аналоя, провела так 
больше часа, потом уста-

ла, села на пол и подума-
ла: «Знаешь, Господи, не-
красиво Ты поступил! Не-
справедливо! Что мне те-
перь делать? Как жить 
дальше? Да, материально 
я не пострадала, писала и 
буду писать книги. У меня 
успешные, хорошо зараба-
тывающие дети, у них ре-
шены жилищные вопросы. 
У Маши и Димы квартиры 
в Москве, у Аркаши дом в 
пяти минутах езды от меня, 
но не в деньгах-то дело. Ты 
отнял человека, с которым 
счастливо прожила душа 
в душу. Двадцать девятого 
марта две тысячи двадцать 
третьего года мы хотели от-
метить сорокалетие нашей 
семьи. Совсем чуть-чуть 
муж не дожил до праздни-
ка! Ну почему так?» 

Я сидела на полу, зали-
ваясь слезами, и тут на те-
лефон прилетело сообще-

ние: «Вас беспокоит игумен 
Иоанн  из Сретенского мона-
стыря. Когда можно с вами 
поговорить?» Я вытерла лицо 
подолом домашней юбки. 
Ну вот, теперь ещё какой-то 
шутник появился. Конечно, 
знаю, что в Москве на ули-
це Большая Лубянка нахо-
дится Сретенский мужской 
монастырь. Но я там никог-
да не была. И с какой стати 
мне, простой мирянке, ста-
нет вдруг отправлять сооб-
щения сам игумен? 

…У н а с з а в я з а л а сь 
перепи ска, я обомлела, 
узнав, что игумен Иоанн 
приглашает меня читать 

лекции для онкобольных 
в Сретенском монасты-
ре. Предложение слетать 
на Луну и привезти отту-
да мешок камней удиви-
ло бы намного меньше. Где 
я и где Сретенский мона-
стырь, важнейший духов-
ный центр России?

В полной растерянности 
на следующий день вече-
ром я приехала в гости к на-
местнику, вошла в комна-
ту. Мне навстречу шагнул 
стройный молодой мужчи-
на. Седая борода не делала 
его старше. 

…Мы начали обсуждать 
план лекций, периодич-

ность занятий, интернет-
трансляцию. Подготови-
тельный период оказался 
коротким. Через две неде-
ли я приехала в Сретенский 
монастырь уже в качестве 
лектора. И теперь горько 
сожалею о том, что никог-
да ранее не заходила в оби-
тель. Невозможно описать 
красоту и благодать этого 
монастыря. Игумен Иоанн  
и игумен Павел (Полуков), 
который отвечает за лек-
ции, просто ангелы. И все 
батюшки замечательные, 
они всегда готовы помочь 
всем. 

А какое там кафе с назва-
нием «Несвятые святые»! 
Главное, не попробовать 
пирожные, которые там пе-
кут! Я вот съела один раз 
кусок медовика — и всё! 
Теперь не могу даже смо-
треть в других местах на 
выпечку, ну невкусная она 
совсем! Тот, кто хоть раз 
полакомился в кафе «Не-
святые святые», меня по-
нимает.

Но главное в Сретенском 
монастыре для меня — это 
абсолютная уверенность: 
Господь здесь, и Матушка 
Богородица рядом, и все 
святые тут. Они всегда по-
могут, они меня любят, а я 
люблю их.

«Знаешь, Господи, 
некрасиво 
Ты поступил! 
Несправедливо!»
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? Слишком раннее 
воцерковление 
ребёнка чревато 

тем, что, повзрослев, 
дети уходят из церкви 
навсегда. Может, лучше 
дождаться сознатель-
ного выбора растущего 
человека, тогда вера бу-
дет прочнее?

Ольга Ефремова

Отвечает кли-
рик московско-
го храма Дими-
трия Донского в 
Раеве иерей Ио-
анн Мамаенко:

— Мы часто забываем, 
что несём полную ответ-
ственность за своего ре-
бёнка как перед государ-
ством, так и перед Богом! 
И Богу будем давать ответ 
за наших детей. Если ро-
дители по-настоящему ве-
рующие, то у них не вста-

нет вопрос: крестить 
ребёнка или нет, 

приводить его в 
храм или пусть 
с а м п ри дё т, 
когда вырас-
тет. Они сами 

чувствуют Бо-
жию благодать, 

которую получают во вре-
мя богослужения, и этой 
благодатью хотят напи-
тать своих детей как мож-
но раньше. 

Когда в семье говорят 
о Боге, о таинствах и мо-
литве, — это то зёрныш-
ко, которое мы сажаем в 
душах наших детей, и ког-
да-нибудь оно принесёт 
свои плоды. Пусть насту-
пит период, когда дети уй-
дут из храма — это подрост-
ковый возраст, различные 
искушения и соблазны, по-
иск себя и т.д., — но зёр-
нышко посажено. В самый 

трудный момент ребёнок 
вспомнит о Боге и опять 
обратится к Нему. 

Если мы отстраняем-
ся от темы веры со свои-
ми детьми, то стоит заду-
маться о том, какое зна-
чение имеет эта тема для 
нас самих. Мы решаем за 
ребёнка, чем его покор-
мить, во что его одеть, как 
лечить. А когда касается 
души, то иногда говорим: 
пусть подрастёт и сам при-
мет решение. Может, тем 
самым мы просто оправ-
дываем свою лень к духов-
ной жизни?

? Часто вижу, как в 
храме во время 
службы кто-то кла-

няется и крестится, а 
кто-то нет. Есть ли какое-
то единое правило, ког-
да нужно делать по-
клон? Или это личный 
выбор каждого верую-
щего?

Ирина

Отвечает настоя-
тель московского 
храма Святого 
благоверного 
князя Андрея 
Боголюбско-
го на Волжском 
иерей Кирилл 
Краев:

— Русская Православная 
Церковь совершает бого-
служение, руководствуясь 
древним Иерусалимским 
уставом, где есть чёткие 
указания касательно со-

вершения крестного знаме-
ния и поклонов. Но Устав 
допускает возможность для 
молящихся креститься и 
кланяться дополнитель-
но и в другие моменты бо-
гослужения. Это уже за-
висит от внутреннего на-
строя каждого человека. 

Главное — во всём нужна 
разумная мера.

Принято креститься и 
кланяться, если в молит-
ве прозвучало имя Божие 
(Бог, Господь, Иисус Хри-
стос, Святая Троица, лица 
Святой Троицы — Отец, 
Сын и Святой Дух). Если 
слышим слова священни-
ка «Мир всем» или видим, 
что он нас благословляет, 
нужно в ответ просто по-
клониться. 

Поклон без крестного 
знамения делается, если в 

нашу сторону поворачива-
ется священнослужитель 
с кадилом в руке во вре-
мя каждения. Перед Ве-
ликим постом, весь Вели-
кий пост, в праздник Свя-
той Троицы и в некоторые 
другие дни поклоны совер-
шаются земные, в знак по-
каяния. 

Зачем креститься и со-
вершать поклоны во вре-
мя молитвы? Это помога-
ет молитвенно сосредото-
читься, не отвлекаться на 
посторонние мысли. Ещё 

это помогает сделать акцент 
на особо важном моменте 
службы. 

Но даже если человек не 
знает, когда в храме совер-
шать крестное знамение и 
поклоны, не нужно боять-
ся, просто креститесь и кла-
няйтесь, греха не будет. Не 
всё сразу, путь осилит иду-
щий. Но, может быть, это 
станет для вас ещё одним 
поводом побольше узнать о 
службе в храме и почитать 
на эту тему церковную ли-
тературу.

Когда нужно 
креститься и кланяться 
во время богослужения

Устав Церкви 
допускает 
дополнительные 
поклоны, 
но во всём 
нужна мера
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Поклон позволяет лучше сосредоточиться и сделать особый акцент на важном моменте службы

Стоит ли вести ребёнка в храм с малых лет
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Какой должна быть 
молитва
? Уже несколько 

лет читаю утром 
и вечером одни 

и те же молитвы. По-
степенно это стало 
каким-то рутинным, 
механическим заняти-
ем. Может, лучше на-
чать молиться своими 
словами?

Денис

Отвечает свя-
щенник собо-
ра во имя Свя-
той Живона-
чальной Трои-
цы лейб-гвардии 
Измайловско-
го полка в Санкт-
Петербурге протоие-
рей Константин Пархо-
менко:

— Что такое молитва? 
Это обращение из глу-
бины нашего существа 
к Богу, Отцу Небесному. 
Но ведь Господь — все-
ведущий, Он знает все 
наши нужды до того, 
как мы их произнесли. 
И когда мы о чём-то Его 
просим, на самом деле 
это нужно не Богу, а нам 
самим. Мы озвучиваем 
то, что у нас в душе, мы 
выносим это из глубины 
на поверхность. Поэтому 
самый главный момент 
в молитве — живая ис-
кренность. Механиче-
ское «вычитывание» мо-
литвой назвать нельзя.

У нас есть молитвос-
лов, в нём тексты вели-
ких подвижников. Их 
молитвы прекрасны — 
это камертон духовной 
жизни. Но нужно мо-
литься и самим, своими 
словами. И не противо-
поставлять одно другому 
— или-или. Молитвос-
лов — ориентир, а своя 
молитва — необходимая 

основа духовной жизни. 
Вспомним, какой мо-

литве учил Христос — 
живой и подлинной. Он 
дал нам молитву «Отче 
наш» на арамейском 
языке, а ведь это раз-
говорный язык. Евреи 
не молились на арамей-
ском. Они молились на 

священном язы-
ке — древне-

еврейском, 
на котором 
н а п и с а -
ны библей-
ские книги. 
А Христос 

специально 
дал молитву на 

разговорном, обыч-
ном языке, чтобы пока-
зать: когда молишься, 
разговаривай с Богом, 
как с близким, родным 
существом. И самое на-
чало, слова «Отче наш» 
— это первое в челове-
ческой истории обраще-
ние к Богу как к отцу, к 
папе. «Авва» — это слово 
часто было первым сло-
вом младенца. Это неж-
ный лепет, который ре-
бёнок обращал к своему 
отцу в древности.

Однако Христос не от-
рицал и официальной 
молитвы. Он тоже мо-
лился еврейской молит-
вой, как было положено, 
и в храм ходил, и зако-
ны соблюдал. Но Хри-
стос говорит, что очень 
важным компонентом 
нашей духовной жиз-
ни, жизни новой, хри-
стианской, должны быть 
именно неформальные 
отношения с Отцом. И 
мы можем сформули-
ровать свою просьбу к 
Нему какими угодно, ка-
кие есть на сердце, сло-
вами.
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Телеведущая и об-
щественный дея-
тель Арина Аянов-
на Шарапова пред-

ставила документально-
просветительский проект 
«Культурный код. Россия», 
созданный при поддерж-
ке Президентского фон-
да культурных инициатив. 
О проекте, о вере, которая 
является частью культур-
ного кода нашей страны, 
мы поговорили с Ариной 
Аяновной в её школе «Арт-
медиаобразование» на 
Большой Декабрьской ули-
це в Москве.

«Орешник» тоже 
нас объединяет

— В этом году вышла 
первая часть цикла из 
четырёх документальных 
фильмов, а на следующий 
вы анонсировали уже 
10 биографий великих 
личностей России. Что 
интересное нас ждёт?

— Эта тема сейчас доста-
точно популярна в стране. 
Как сказал Андрей Кон-
чаловский, снимаясь для 
нашего проекта: «Что та-
кое культурный код? Это 
наши общие ценности, то, 
что нас с вами объединяет». 
Он снял невероятное коли-
чество материалов, связан-
ных с этими ценностями. 

Какие он делал потряса-
ющие фильмы с участием 
простых людей, живущих 
в глубинке и размышляю-
щих о том, что такое вера, 
надежда, любовь, из чего 
они состоят! Размышления 
эти — на благо страны. 

Замечу, что культурный 
код — это ведь не только 
разные виды искусства, 
получившие у нас блестя-
щее развитие, но и всё, что 
связано с наукой, техни-
кой. Так, в следующем году 
мы представим и фильм, 
приуроченный к 100-ле-
тию со дня рождения вели-
кой балерины Майи Пли-
сецкой, и о ботанике Ан-
дрее Бекетове, о матема-
тике Софье Ковалевской 
и о многих других людях, 
которые являются частью 
нашего культурного кода. 
С фильмами проекта я 
езжу по регионам, пока-
зываю в университетах, на 
предприяти ях. 

Первый цикл мы снима-
ли месяцев восемь назад, и 
очень заметно, что даже за 
это время изменилось ми-
ровоззрение наших граж-
дан, возросло их единение. 
Я просто вижу, как мно-
гое улучшилось, как люди 
сплотились, общество вы-
здоравливает и всё лучше 
понимает, что такое наша 
страна. 

— А теперь и «Ореш-
ник» становится частью 
нашего культурного кода?

— Да, ведь наше оружие 
— это результат развития 
науки и технологий, оно 
обеспечивает нашу без-
опасность, защиту. Это 
тоже нас объединяет. Ведь 
сколько нам за всю исто-
рию ставили подножек? Да-
вайте задумаемся, кто был 
последним русским царём, 
независимым от влияния 
зарубежных правителей? 
Пожалуй, Иван Грозный. 
А уже Пётр Первый при-
гласил к нам огромное ко-
личество иностранцев. Зна-
чит, он не до конца верил в 
свою страну.

Атомное 
православие 
и патриоты

— Мне кажется, что 
термин «атомное право-
славие», запущенный с 
подачи художника Алек-
сея Гинтовта, сейчас всё 
более уместен.

— Атомное православие и 
позиция Гинтовта безумно 
интересны, и он стал героем 
одного из наших фильмов. 
Другие его участники — сту-
денты-архитекторы и худож-
ники — видят Россию вовсе 
не такой жёсткой, как Гин-
товт, а мягкой, нежной, как 

они говорят, в пастельных 
тонах. Мы показали разно-
образие мнений и позиций, 
но все приходят к одному: 
мы за то, чтобы наша стра-
на была надёжно защищена.

— Общество сейчас на 
волне патриотизма, но 
ведь ещё несколько лет 
назад слово«патриот» 
имело негативный отте-
нок. Да и сейчас нет-нет 
да и мелькнёт мнение, что 
не тем путём идём.

— Послушайте, собака 
лает, караван идёт. Есть 
люди, которые просто 
струсили. Главное, что-
бы они не нарушали за-
кон. Что с них требовать, 

вот они такие, а есть дру-
гие. Героиней ещё одного 
фильма из нашего цикла 
стала потрясающая жен-
щина, которая руководит 
школьным клубом русской 
песни. Она рассказывала, 
что когда в конце 1980-х 
— начале 1990-х годов она 
выходила на сцену школы 
в национальном русском 
костюме, над ней издева-
лись, говорили: что это за 
тряпочки на тебе такие? 
Сейчас она преподаёт рус-
скую культуру, вместе с 
детьми по деревням соби-
рает народные песни, что-
бы они сохранились для 
потомков.

«Я растворена 
в нашей вере»

— Православие, несо-
мненно, один из важных 
кодов России, недаром его 
так стараются подорвать 
наши недруги.

— Я человек православ-
ный и растворена в этой 
вере, но я уважаю и дру-
гие религии. В России мно-
го мусульман, и надо со-
хранять баланс, гармонию. 
Культурный код — это ещё 
и умение соединять, а не 
разъединять. 

— Среди героев вашей 
передачи на телеканале 
«Звезда» был протоиерей 

Михаил Васильев. Чем он 
вам запомнился? 

— Когда из жизни ушёл 
мой духовный отец Дими-
трий Смирнов и появил-
ся отец Михаил Васильев, 
настоятель подмосковно-
го храма Великомученицы 
Варвары – патриаршего по-
дворья при штабе ракетных 
войск стратегического на-
значения, я подумала: вот 
удивительный человек, та-
кой разумный. Его называ-
ли батюшкой-воином. Но, 
видно, хорошие люди нуж-
ны не только на этом све-
те. В 2022 году он попал под 
обстрел и погиб. Сейчас все 
священники, которые рабо-
тают на СВО, разделяют ри-
ски тех ребят, которые ря-
дом с ними. Всех участни-
ков моей передачи я давно 
знаю, поэтому они и стали её 
героями. Это очень талант-
ливые люди, любящие свою 
страну. Они и составляют её 
культурный код, участвуют 
в её оздоровлении.

— У вас сейчас есть 
духовный отец? 

— Есть, отец Кирилл 
стал не только моим дру-
гом, но и другом нашей се-
мьи. Умнейший человек. 
Вместе с друзьями мы ино-
гда приходим к нему на за-
втрак, задаём вопросы и 
всегда получаем разумные 
ответы. Отец Кирилл нас 
очень здорово направля-
ет. И я всем желаю укре-
пления в вере.  

Беседовала
 Ирина КОЛПАКОВА

Идёт работа над документальным циклом о нас, 
о нашей душе, о наших героях
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Арина Шарапова 
взялась за новый 
масштабный проект

Очень заметно, как многое 
меняется, как люди сплотились, 
общество выздоравливает
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На страницах нашей 
газеты не раз появ-
лялись интервью 
с Марией Бутиной, 

депутатом Государствен-
ной думы, автором и веду-
щей телевизионных про-
грамм «Глобус правосла-
вия» и «Своих не бросаем». 

Напомним, что, как ни 
удивительно, её воцерковле-
ние началось в американских 
застенках, где по надуманно-
му обвинению она провела 
18 месяцев. Её духовным на-
ставником стал протоиерей 
Виктор Потапов — настоя-
тель Иоанно-Предтеченского 
собора в Вашингтоне. 

О своей непростой исто-
рии, полной тяжёлых испы-
таний, она написала кни-
гу «Тюремный дневник». 
Сейчас по книге заверши-
лись съёмки восьмисерий-
ной картины. О том, когда 
выйдет фильм, кто сыграл 
главную роль, и о многом 
другом Мария рассказала 
нашему корреспонденту. 

На съёмки 
смотрела изнутри 

— Мария, скоро ли 
фильм «Тюремный днев-
ник» появится на экране? 

— Премьера фильма со-
стоится в начале следую-
щего года, скорее всего, в 
феврале-марте. Мы сни-
мали сериал в трёх разных 
регионах России, в том чис-
ле в Москве, в Кирове, но 
основной съёмочный мас-
сив был записан в Санкт-
Петербурге. Я горжусь ра-
ботой с режиссёром сери-
ала Игорем Копыловым, 
который снял самый луч-
ший, на мой взгляд, совре-
менный патриотический 
фильм «Небо» — о наших 
лётчиках, работавших в 
Сирии. Поэтому я ждала 
согласия Игоря на съёмки 
целый год. Он дважды мне 
отказывал, потому что был 
занят другими проектами. 

Но на третий раз всё-таки 
согласился. Важно отме-
тить, что сценарий мы пи-
сали практически вместе, 
он отличается от книги, там 
есть часть художественно-
го вымысла. 

— Кого же мы увидим в 
роли Марии Бутиной?

— Меня играет петербург-
ская актриса Мария Лопа-
тина. Это не первый её про-
ект. Она снималась в сери-
алах «Тайны следствия», 
«Невский» и многих дру-
гих. Когда я с ней встрети-
лась, то с удивлением обна-
ружила, что она внешне со-
вершенно на меня не похо-
жа. Но в ходе работы она так 
сильно переняла мою мане-
ру речи, жестикуляцию, что 
стала похожей. Сама я тоже 
снималась в эпизодической 
роли и практически поло-
вину съёмочного процес-
са видела всё воочию сво-
ими глазами. Всё это время 
со мной работал оператор, 
который уже сделал фильм 
о фильме. Так что зрителей 
ждёт отдельный сюрприз. 

 

Фильм 
представили 
в Нью-Йорке 
и в Москве

— Презентация трейле-
ра фильма уже наделала 
немало шума.

— Так неожиданно и от-
части загадочно получи-
лось, что первая презен-
тация состоялась прямо 
в центре Нью-Йорка на 
Таймс-сквер. Это не мон-
таж, это действительно 
так было. Мы до сих пор 
не знаем, кто это сделал, 
но какой-то добрый чело-
век каждый час на протя-
жении целых суток пока-
зывал в самом сердце Нью-
Йорка рекламу фильма о 
судьбе Марии Бутиной. По 
сути — визуальное свиде-
тельство преступной не-
справедливости американ-

цев по отношению ко мне. 
Чем-то это похоже на исто-
рию Фриды из «Мастера и 
Маргариты», которой в аду 
каждый день подавали пла-
ток как напоминание о её 
грехе — задушенном этим 
платком ребёнке. В свою 
очередь в Москве в годов-
щину моего освобождения 
из американской тюрьмы 
25 октября мы организо-
вали акцию: вдоль ограды 
посольства США выстро-
ились несколько человек, 
одетых в робы, напоминаю-
щие одежду узников амери-
канских тюрем. На спинах 
были огромные QR-коды, 
пройдя по которым, мож-

но было увидеть трейлер 
картины «Тюремный днев-
ник». Акция собрала много 
иностранцев, переехавших 
в Россию из-за невозмож-
ности высказывать своё 
мнение в защиту традици-
онных ценностей и оказы-
ваемого на них давления. 
Среди них были британец, 
американец и итальянец — 
почти как в анекдоте. Таких 

переселенцев сейчас 
много. Всем, кто 
меня поддержал, я 
очень благодарна. 

На разных 
языках 
о главном

— В передаче 
«Своих не бросаем» 
на телеканале RT вы 
рассказываете о таких 
людях.

— Да, у каждого, ко-
нечно, своя судьба.  Так, 
италь янец всю свою жизнь 
посвятил борьбе за правду. 
И начал он в университете 
в Милане. Сначала выска-
зывал сомнения в том, что 
западная точка зрения на 
события в Донбассе един-
ственно верная. Со време-
нем полностью поддержал 
Россию, из-за чего был от-
числен из университета. 
Он говорит на прекрас-
ном русском языке, хотя в 
России живёт не так давно. 
Сейчас он работает в одной 
из наших больших компа-
ний и собирается продол-
жать учёбу. Американец, 
журналист-блогер, снимал 
протесты 6 января у Капи-
толия. Из-за этого против 
него возбудили уголовное 
дело, и он был вынужден 
искать у нас защиты. Бри-
танец переехал в Россию 
более шести лет назад. Он 
не политический пересе-
ленец, просто верит в эко-

номические перспективы 
России и довольно серь-
ёзный инвестор. Все они 
пришли меня поддержи-
вать. Это дорогого стоит.

— Не могу не спросить 
вас о передаче «Глобус 
православия», благодаря 
которой мы многое узнали 
о том, как развивалось 
православие в разных 
странах. Чего ждать теле-
зрителям в следующих 
программах на «Спасе»? 

— В новом сезоне будут 
представлены такие стра-
ны, как Исландия, госу-
дарства Юго-Восточной 
Азии, Африки, о которых 
у нас мало знают. Затро-
нем и ближнее зарубежье, 
но я не буду всё рассказы-
вать, сохраню интригу. У 
нас появились новые лока-
ции и несколько изменился 
формат. Делаем акцент на 
то, как живут православные 
общины и приходы в раз-
ных странах сегодня, ка-
кую роль играют для на-
ших соотечественников и 
местного населения. Мно-

гих батюшек мы успели 
«перехватить», когда они 
приехали на конгресс со-
отечественников, снима-
ли по четыре сюжета в день. 
Я, например, с удивлением 
узнала, что, оказывается, 
до сих пор существует Об-
щество российско-исланд-
ской дружбы, оно раньше 
называлось Обществом со-
ветско-исландской друж-
бы. И во всём этом огром-
ную роль играет правосла-
вие, потому что именно на 
базе домовой церкви созда-
на школа по изучению рус-
ского языка.

— Как собираетесь про-
вести Новый год?

— Поеду домой к родите-
лям. Там меня по экспресс-
программе полностью вос-
становят от любой устало-
сти. Хотя мне на усталость 
жаловаться грех, потому 
что я занимаюсь любимым 
делом и это для меня боль-
шое счастье.

Беседовала 
Ирина 

КОЛПАКОВА

Мария Бутина снялась 
в фильме по своей книге, 
но играла не себя

Премьера 
картины 
состоится 
в начале 
следующего 
года
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Сувенирная тарелка для сериала — 
её разбивают перед съёмками
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«Тюремный дневник» 
скоро выйдет на экраны 
как сериал
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В асилиса Вейкус 
живёт в дерев-
не Жеглово на юге 
Псковской обла-

сти. Ей 42 года. Окончила 
иконописную школу в Дуб-
не, а до этого — училище 
декоративно-прикладного 
искусства в подмосковной 
Рузе. Её работа «Страшный 
суд» стала одной из самых 
необычных на прошлогод-
ней выставке «Видеть и 
слышать» в Москве. 

А для самой Василисы 
этот образ — чудотворный, 
потому что икону она пи-
сала для себя, молилась и 
вскоре после окончания 
работы поняла, что ждёт 
второго ребёнка. Сегодня 
у них с мужем два вымо-
ленных сына: старшему 12 
лет, а младшему 6 месяцев.

Особенность иконы — в 
умелом сочетании тради-
ций и авторского подхо-
да. За основу взята древ-
няя псковская икона XV 
века. В центре — два ан-
гела, в руках у них свит-

ки с текстами: «Возлюби 
Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим» и «Возлю-
би ближнего своего, как 
самого себя».

— В древних иконах на 
этих свитках иные слова 
— о разделении людей на 
благословенных и прокля-
тых, — объясняет Васили-
са. — А у меня здесь запо-

веди Иисуса Христа для 
наследования вечной жиз-
ни. Тем самым мне хоте-
лось подчеркнуть, что у 
каждого есть надежда на 
спасение.

Внизу иконы — мучения 
проклятых. Василиса до-
полняет привычный образ: 
в правом и левом углах — 
свитки с библейскими ци-
татами, предостережения-

ми тем, кто отвергает Бога 
и борется с Ним. Таким об-
разом художница постара-
лась сделать сюжет Страш-
ного суда понятнее совре-
менникам.

Сегодня Василиса нян-
чится с малышом, но нахо-
дит время для исполнения 
частных заказов. Написала 
образ великомученика Ар-

темия Антиохийского, каз-
нённого в IV веке при им-
ператоре Юлиане Отступ-
нике. А сейчас реставрирует 
старинную икону препо-
добного Нила Столобен-
ского. Образ в плохом со-
стоянии, так что ей пред-
стоит серьёзная работа.

Ирина КОЛПАКОВА
Фото предоставлены 

Василисой Вейкус

Василиса Вейкус за работой

Икона «Страшный суд» была создана в 2023 году

Свою работу художница 
постаралась сделать ближе 
и понятнее современникам

«Моя икона — 
это живой образ 
надежды»
Необычный «Страшный суд» 
создала художница из Псковской области 
Василиса Вейкус

С 10:30 до 19:30, без выходных. 
 

Ул. Советской армии, д. 12, стр. 1 и�2. 
М. «Марьина Роща». 

Храм находится на территории 
детского парка «Фестиваль ный», 
напротив центра «Планета КВН». 

Е-mail: lazarevkniga@mail.ru      
Интернет-магазин: lazarevkniga.ru

• Несколько тысяч наименований православ-
ной литературы различных направ лений 
и�жанров по умеренным ценам. 

БОГАТЕЙШИЙ ВЫБОР ПРАВОСЛАВНЫХ КНИГ 
в&книжной лавке издательства во имя 

свт. Игнатия Кавказского при храме Святаго 
Духа сошествия на Лазаревском кладбище.

• Утварь: иконы, четки, восковые свечи, лампадное масло, 
альбомы по иконописи, сувениры, натуральный ладан 
ручной работы из монастыря Ватопед и многое другое.

«ÄÈÂÎ»

ХОТИТЕ ПОЗНАКОМИТЬСЯ СО СВЯТЫМИ? 
И обрести Небесных помощников? 

И чтобы ожили строчки православного календаря 
и стали родными непривычные имена? 

И хотите, чтобы «нашлись какие-то объяснения» тому, 
зачем нужны церковные праздники? — 

 ЗАХОДИТЕ И ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
на православный канал «ПАРАКЛИТ». 

Там еще много интересного — для Вас и Ваших детей. 

Èконы пишутся в соответствии с православными канонами, в  иконо-
писной мастерской сохраняются и развиваются традиции древнерус-
ской иконописи XV–XVI веков. Технология письма православной иконы; 
покрытие сусальным золотом (золочение), ассист, использование при-
родных минералов и полудрагоценных камней. Разрабатыва ются сюже-
ты новых иконографий новопрославленных святых. Работают профес-
сиональные иконо пис цы с многолетним стажем, выпускники Иконопис-
ной школы Мос ков ской Духовной Акаде мии, члены Союза иконописцев. 

Дорогие братья и сестры!
Приглашаем вас в храм Святого Духа 

на Лазаревском кладбище 
(ул. Советской армии, 12, строение 1; м. «Марьина Роща») 

на совместную молитву о защитниках нашего 
Отечества перед чтимой иконой покровителя воинов — 
вмч. Георгия Победоносца и святыней нашего храма — 

большим (более 1200 частиц мощей святых) 
мощевиком, — по воскресеньям, в 11: 00.

Молебны можно заказать онлайн. Контакт для подачи записок:
hramlazarevskoe@mail.ru. Пожертвования за записки: 

карта СБ № 5336 6901 1710 0877 (Вера Юрьевна К.). 
Карта привязана к телефону: +7 926-296-66-02.

действует при храме Святаго Духа сошествия на Лазаревском 
кладбище г. Москвы с 1994 года. За 30 лет работы написано 

несколько иконостасов в разные храмы России, а также выполнены 
сотни заказов на иконы для храмов и частных лиц

ÈÊÎÍÎÏÈÑÍÀß  ÌÀÑÒÅÐÑÊÀß

• Богатый выбор детских книг православных 
и�светских издательств.

Тел.: 8-495-689-15-54, 
8-925-011-28-55.

Руководитель мастерской Харламова Елена

Тел.: +7 (926) 535-61-63 (звонить после 11: 00).  Е-mail: lazarev.divo@mail.ru

Работы можно посмотреть на сайте www.ikona-divo.ru 
или в храмах г. Москвы: 

• Св. Духа сошествия на Лазаревском кладбище 
    (ул. Советской армии, д. 12, стр. 1), 
• во имя Собора Московских святых в Бибиреве (ул. Костромская, д.  7), 
• и Торжества Православия в Алтуфьеве (Алтуфьевское ш., 77, корп. 2).
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В 1970-80-х годах он был одним 
из самых известных неофи-
циальных художников. Такие 
мастера дерзко нарушали ка-

ноны советского искусства. Во мно-
гих его работах легко угадывались 
религиозные мотивы.

В 1994 году, в возрасте 47 лет, жи-
вописец сделал выбор: стал священ-
ником. С тех пор отец Владислав слу-
жит в подмосковном селе Павлов-
ская Слобода настоятелем старин-
ной церкви Благовещения Пресвятой 
Богородицы. Он не только бережно 
восстановил этот памятник архитек-
туры, но и создал рядом целый хра-
мовый комплекс. Сюда часто приез-
жают паломники полюбоваться хра-
мами, фресками, старинными икона-
ми. О творчестве и служении — наша 
беседа.

Мы не были 
антисоветчиками

— Вы пришли в священники из 
художников-авангардистов…

— Не люблю слово «авангардисты». 
Мы ими и не были. И то, чем мы за-
нимались, не касалось политики. Мы 
не были антисоветчиками, а про-
сто делали то, что считали нужным, 
ведь искусство — это творческий по-
иск, почему же все должны дудеть в 
одну дуду?

— Вы отрицательно относитесь к 
авангардизму?

— Нужно понимать, что глубинная 
суть авангарда — разрушение тради-
ции, уничтожение того, что сложи-
лось. «До основания разрушим, а за-
тем…» Основу авангарда заложили 
импрессионисты, а точку постави-
ли авангардисты. В итоге искусства 
сейчас практически нет, и это миро-
вой процесс, следствие вероотступ-
ничества. На Западе сегодня строят 
жизнь без Христа. 

— Вера и искусство для вас нераз-
рывно связаны?

— Конечно. Классическое искус-
ство всегда духовно, в нём есть гармо-
ния, ощущается присутствие высшего 
начала, красоты и смысла. Это сохра-
нялось даже в ХIХ веке, хотя уже тогда 
широко распространились материа-
листические идеи. И всё же в творче-
стве многих художников того време-
ни мы видим христианское начало. Из 
русских мастеров можно вспомнить 
Александра Иванова, Виктора Вас-
нецова, Василия Поленова, Михаила 
Нестерова. Позже всё духовное стало 
истощаться, исчезать, и на смену ему 
пришло «самовыражение».

— Когда это произошло?
— Думаю, сначала на Западе, с при-

ходом импрессионистов. Они ото-
рвали искусство от духовной тради-

ции. Обратите внимание: опять ре-
волюционная Франция, откуда идёт 
духовное разложение. Кощунствен-
ная церемония открытия последних 
Олимпийских игр в Париже тому под-
тверждение. Даже папа римский от-
казался на них ехать.

От фото святых 
до храма в их честь 

— А как вы оцениваете нынеш-
нюю ситуацию в России? 

— До нас в силу наших националь-
ных особенностей и здоровой консер-
вативности западное влияние дохо-
дит слабо. Европа при всех её про-

шлых культурных достижениях сей-
час не может даже найти мастеров, 
чтобы сделать что-то существенное 
в храмовом искусстве. Скажем, в со-
боре Саввы Освящённого в Белграде 
мозаики делали наши художники — 
они, кстати, сейчас работают у нас в 
храме. И это не первый зарубежный 
храм, в создании которого участву-
ют наши мастера.

Я внимательно слежу за тем, как в 
России реставрируют, строят и бла-
гоукрашают храмы. Вижу немало мо-
лодых, талантливых художников. У 
нас есть движение. Мы 70 лет раска-
чивали маятник не в ту сторону, бо-
ролись с верой. Сейчас направление 
изменилось, и это правильно. Если 
ты созидаешь, то движешься к Богу.

— Вы построили замечатель-
ный домовый храм Царственных 
страстотерпцев, настолько гар-
моничный, что его сравнивают с 
драгоценной шкатулкой. Почему он 
посвящён именно этим святым?

— Для меня семья царя Николая II 
имеет особое значение. В 1981 году 
мне в руки попался июльский но-
мер французского журнала «Пари 
Матч», и в нём я впервые увидел фо-
тографию царской семьи. Как раз в 
тот год они были прославлены Рус-
ской Зарубежной Церковью. Сегод-
ня легко найти много снимков этой 
удивительной семьи, а в то время они 
были редкостью. Меня тогда совер-
шенно поразили лица царя, царицы 
и их детей. Это были лики, какая-то 
неземная чистота. Поверьте, у худож-
ников очень развито видение и пони-
мание лика. Я увидел, что их святость 
была явлена ещё при жизни. Это ста-
ло для меня откровением. С тех пор 
я стал почитать царственных муче-
ников, а потом постарался возвести 
храм в их честь.

Елена 
Алексеева

Как строптивый художник 
стал смиренным священником
Протоиерей Владислав Провоторов строит храмы 
и является почётным членом Российской академии художеств
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Построенный отцом Владиславом 
храм Царственных страстотерпцев 

в Павловской Слободе
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Протоиерей Владислав Провоторов

Именно так отзывались 
о нём коллеги по перу. А 
кто-то, подобно знамени-
тому поэту и критику Ге-
оргию Адамовичу, и вовсе 
считал его единственным 
настоящим поэтом-эми-
грантом. 

Георгий Владимиро-
вич Иванов родился в 1894 
году в Ковенской губер-
нии. В 1907-м переехал 
в Петербург, где провёл 
четыре года в кадетском 
корпусе, испытывая про-
блемы как со здоровьем, 
так и с дисциплиной. 

Карьера же в литерату-
ре складывалась у юноши 
не в пример удачней. Уже 
в 1912-м в свет выходит 
первый сборник, а в 1915 
году Иванов возглавля-
ет знаменитое литератур-
ное объединение «Цех по-
этов», предыдущим руко-
водителем которого был 
Николай Гумилёв. Прояв-
ляет себя он и в критике. 

Позднее, уже в эми-
грации, за смелые и ед-
кие статьи ему дадут про-
звище: Жорж Опасный. 

Однако подлинный та-
лант Иванова найдёт своё 
отражение именно в сти-
хах. Уже находясь за гра-
ницей, в Париже, Иванов 
выработает свой, особен-
ный поэтический голос, 
став не просто подающим 
надежды стилистом, ка-
ким он был в юности, а на-
стоящим глубоким поэтом.

С т и х о т в о р е н и е 
«Наконец-то повеяла мне 

золотая свобода» написа-
но в 1920 году, ещё до отъез-
да из России. Однако уже в 
нём можно проследить чер-
ты того самого, более зре-
лого периода творчества. 

Желая спастись от царя 
Ирода, Иосиф со сво-
ей женой и с Младенцем 
Иисусом бегут в Египет. 
Всего несколько строк 
из Евангелия от Мат-
фея превращаются у по-
эта в искусную зарисов-
ку. Простые слова и обо-
роты сочетаются с точё-
ной, выверенной рифмой 
и величавой, медлитель-
ной интонацией. Образы 
вечерней Палестины бук-
вально встают перед гла-
зами. Кажется, что ещё 
немного, и всё, что описы-
вает Иванов, — мокрую от 
росы траву, ослика, вино-
градную кисть — можно 
будет, дотянувшись, по-
трогать рукой. Сдержан-
ное и мастерски выпол-
ненное произведение!
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Первый поэт 
русской эмиграции 

П О Э З И Я

Рубрику ведёт молодой 
поэт, студент 
Литературного 
института им. Горького 
Иван Сорокин 

Георгий Иванов (1894-1958)

Наконец-то повеяла мне золотая свобода,
Воздух, полный осеннего солнца, и ветра, и мёда.

Шелестят вековые деревья пустынного сада,
И звенят колокольчики мимо идущего стада,

И молочный туман проползает по низкой долине...
Этот вечер, однажды, уже пламенел в Палестине.

Так же небо синело и травы дымились сырые
В час, когда пробиралась с младенцем в Египет Мария.

Смуглый детский румянец, и ослик, и кисть винограда...
Колокольчики мимо идущего звякали стада.

И на солнце, что гасло, павлиньи уборы отбросив,
Любовался, глаза прикрывая ладонью, Иосиф.

Наконец-то повеяла мне 
золотая свобода...

Георгий Иванов

На смену духовности 
в искусстве приходит 
«самовыражение»
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«Одной из са-
мых зага-
дочных свя-
тынь» назы-

вает петербургский исто-
рик Алексей Фёдоров 
икону Богородицы «Фео-
доровская». Ей около 900 
лет. Она бывала в пожарах, 
пропадала, находилась, 
творила чудеса, а с 1613 
года стала родовой иконой 
дома Романовых. И с тех 
пор имеет особое отноше-
ние к российской власти.

Дар святого 
воина-мученика

В XII веке в волжском 
Городце случилось чудо. 
Князь Юрий Всеволодо-
вич нашёл в старой часов-
не икону, хотел взять её с 
собой, но она словно при-
росла к стене. Князь рас-
судил мудро: по его указа-
нию на этом месте построи-
ли монастырь, а икона ста-
ла в нём главной святыней.

Спустя 100 лет Городец 
сожгли ордынцы. Однако 
икона уцелела и явилась в 
Костроме. И снова как чу-
десная княжеская находка. 
Младший брат Александра 
Невского Василий Костром-
ской увидел её в лесу на дере-
ве. Хотел достать, но она ста-
ла двигаться, словно уклоня-
лась. Сперва князь «содро-
гашеся недоумея, что бысть 
видение сие». А потом дога-
дался: это не просто икона, 
а подарок свыше. Накануне 
люди видели воина, похо-
жего на мученика Феодора 
Стратилата. В руках у него 
был образ Божией Матери.

Князь пригласил священ-
ников. После усердных мо-
литв икону пешим ходом до-
ставили в Кострому и на-
звали Феодоровской, в честь 
дарителя. Она стала надёж-
ной защитой. Перед ней мо-
лились во время стихийных 
бедствий. Дважды загорал-
ся главный собор, но икона 
не пострадала. А в 1260 году 
костромичи отразили атаку 
ордынцев: вынесли святыню 
перед войском, лик просиял, 
и монголы бросились врас-
сыпную.

Матушка царя 
и Матерь Божия

Наступило Смутное вре-
мя. Люди всех сословий мо-

лились о восстановлении 
власти на Руси. Считалось, 
что Феодоровская особен-
но может в этом помочь, 
ведь она являлась прави-
телям, князьям.

И в 1613 году эти надеж-
ды оправдались. Земский 
собор избрал на царство 
шестнадцатилетнего Ми-
хаила Романова. В то вре-
мя он жил со своей матуш-
кой, инокиней Марфой, в 
Костроме. Туда с известием 
об избрании явилось по-
сольство из Москвы. Пер-
вой реакцией Марфы было 
избавить сына от тяжкого 
царского бремени. И толь-
ко молитва успокоила ма-
теринское сердце. По пре-
данию, Марфа встала на 
колени перед Феодоров-
ской и произнесла: «Пре-
святая Владычице! В руки 
Твои предаю моё чадо, на-
ставь его на путь истинный 
на благо всему православ-
ному христианству!»

«И бысть же в тот день на 
Костроме радость велия», 
— сказано в летописи. «Тот 
день» — 27 марта по новому 
стилю — стал днём праздно-
вания иконы. Эта дата отме-
чается в Церкви до сих пор.

Русское отчество 
для немецких 
принцесс

Переносить образ в Мо-
скву новый царь не стал. 
Историк Алексей Фёдоров 
объясняет это монаршим 
смирением: пусть Сама Бо-
городица решает, где пре-
бывать Её лику. Святыня 
осталась в Успенском со-
боре Костромы, куда чле-
ны царской семьи часто на-
ведывались.

Возник и новый обычай: 
в честь иконы давать отче-
ство невестам, входящим 
в царскую семью. Избран-
ница Ивана V Прасковья 
Александровна Салтыко-
ва в замужестве стала Фё-
доровной. Вскоре женился 
и соправитель Ивана — бу-
дущий император Пётр I. 
Его жену в девичестве звали 
Прасковьей Илларионов-
ной. Ей поменяли и отче-
ство, и имя: в историю она 
вошла как Евдокия Фёдо-
ровна Лопухина.

Но самое активное на-
речение новых отчеств на-

чалось с конца XVIII века, 
когда русские монархи ста-
ли брать в жёны немецких 
принцесс. Супруги четы-
рёх императоров — Павла I, 
Николая I, Александра III 
и Николая II — стали Фё-
доровнами в честь Феодо-
ровской иконы. 

Ошибка мастеров 
или знак свыше?

В 1917 году лики на иконе 
начали темнеть. Многие ве-
рующие увидели в этом тре-
вожный знак. За дело взя-
лись реставраторы под ру-
ководством Игоря Грабаря. 
До этого им удалось береж-
но раскрыть жи вопись не-
скольких уникальных об-
разов, в том числе «Троицы» 
Андрея Рублёва. Казалось, 
успех обеспечен. Но через 
несколько лет Феодоров-
ская снова потемнела. И 
на этот раз надолго.

«В 1929 году икону по-
вторно реставрировали, по-
сле этого лики стали почти 
нечитаемы, и даже рестав-
рация 1964 года не смогла 
их восстановить, — пишет 

Алексей Фёдоров. — Воз-
можно, это ошибка лично 
Игоря Грабаря и его сотруд-
ников».

Но в чём они ошиблись? 
На этот вопрос нет ответа. 
Речь идёт о профессиона-
лах высокого уровня. Мо-
жет, они оказались бессиль-
ны перед волей Богородицы, 
скорбящей в то трагическое 
для страны время?

Благословение 
старца Иоанна

И ещё одна история, свя-
занная с иконой, случи-
лась не так давно. 26 марта 
2000 года в России выбира-
ли Президента. В бюллете-
не значились 11 кандида-
тов. На следующий день — 
в праздник Феодоровской 
иконы — стало известно, 
что победу одержал Вла-
димир Путин.

Вскоре новый глава госу-
дарства приехал в Псково-
Печерский монастырь. Не 
как официальное лицо, а 
как православный палом-
ник. Он зашёл в келью ар-
химандрита Иоанна Кре-
стьянкина. Беседа наедине 
продолжалась около часа. 
На прощание старец бла-
гословил гостя и подарил 
ему небольшую иконку. 
Это была Феодоровская.

Михаил УСТЮГОВ

Чудотворная икона 
стала покровительницей 
русской государственности

ФЕОДОРОВСКАЯ
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В 2002 году в Костроме установили памятник святому мученику 
Феодору Стратилату с чудотворной иконой в руках

Она защищала Русь и помогала обустроить 
государство
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Богоявленско-Анастасииного монастыря
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Сотни три, не мень-
ше, воинов вы шли 
вместе со мной на 
привокзальную 

площадь из московского 
поезда. Скоренько разо-
брались по командам, за-
грузились в болотного цве-
та автобусы и укатили за-
щищать Родину. Белгород 
— прифронтовой город, от-
сюда до границы с Укра-
иной всего 50 км. Там же 
идут сегодня бои.
Близость войны временно 
нарушила чёткую работу 
реабилитационного центра 
для зависимых «Воскре-
сение», которым руково-
дит протоиерей Иоанн Су-
воров. Рассчитанный на 24 
мужских места, центр за-
полнен сейчас наполовину, 
а жаль, ведь находится он 
в 100 км от границы и там 
всё спокойно.

Почему 
не взорвалась 
ракета

С отцом Иоанном мы 
договорились встретить-
ся в областном наркоди-
спансере. Один добрый ге-
нерал ФСКН помог отцу 
Иоанну получить здесь 
помещение под домовый 
храм в честь иконы Божи-
ей Матери «Неупиваемая 
Чаша». Батюшка заказал 
и привёз сюда иконостас, 
паникадило, необходи-
мую утварь. Сообщил об 
этом священноначалию. 
В епархии сказали: раз та-
кое дело, будешь насто-
ятелем. Каждую среду в 
9.00 он служит здесь Бо-
жественную литургию. В 
тот день была среда.

Присл у ж ива ли отц у 
Иоан ну трое мужчин сред-
него возраста, ещё две мо-
лодые женщины пели на 
клиросе. Было человек 
шесть причастников.

Выяснилось, что все се-
годняшние прихожане 
либо прошли реабилита-
цию в центре «Воскресе-
ние», либо прослушали де-
сятидневные курсы трез-
вения, которые ведёт отец 
Иоанн.

Между прочим, не было 
бы здесь храма, может, на 
месте наркодиспансера ле-
жали бы сейчас руины.

— В этом году на Креще-
ние я по традиции окро-
пил святой водой все четы-
ре этажа диспансера, каж-
дое помещение, — расска-
зал батюшка. — Спросил 
у начальника судмедэк-
спертизы, которая зани-
мает пятый и шестой эта-
жи здания, не нужно ли 
их окропить. Он ответил: 
«Не занимайся глупостя-
ми». В марте в здание нар-

кодиспансера прилетела 
украинская ракета, проби-
ла крышу, застряла в пере-
крытии между четвёртым и 
пятым этажами и не взор-
валась. Глава областного 
МЧС, осмотрев место про-
исшествия, сказал: «Это 
чудо, что все живы и дом не 
разнесло вдребезги».

Искушение отца 
Иоанна

Он священником быть не 
собирался: окончил Белго-
родский технологический 
университет. Работал в 
строительно-монтажных 
организациях, был прора-
бом, директором. Женил-
ся, трое детей.

— Лет в сорок я почув-
ствовал, что хочу молиться 
перед престолом, и мысль 
эта начала меня грызть, — 
рассказал отец Иоанн. — 
Я тогда уже воцерковлён 

был, пошёл к духовнику. 
Думаю, скажет сейчас: «Вы-
брось это из головы», — и 
я успокоюсь. А он говорит: 
«Идём к владыке». Влады-
ка благословил, экзамены 
я успешно сдал, в 2005-м 
меня рукоположили и на-
правили в село Малые Ма-
ячки в Кирилло-Мефоди-
евский храм.

Лет через пять отец 
Иоанн  попросил у еписко-
па благословение занять-
ся алкозависимыми. И не 
потому, что тема модная, 
а потому, что начал он за 
собой замечать: выпивать 
нравится, даже поводы стал 
искать. Поехал в Екатерин-
бург учиться у отца Иго-
ря Бачинина, он председа-
тель Общества трезвости во 
всей Русской Церкви. По-
том — в Питер, к отцу Гри-
горию Григорьеву. Принял 
обет трезвости. По примеру 
отца Игоря начал в Белго-

роде вести 10-дневные кур-
сы трезвения. Помог при-
мерно 2 тысячам человек. 
Те две женщины, что пели 
на клиросе на утренней 
литургии, тоже из их чис-
ла. Обе сегодня счастли-
вы. Елена спасла семью, 
потому что пьющий муж, 
пройдя курсы, дал в ито-
ге обет трезвости. Руслана 
выкарабкалась из нарко-
тической ямы, служит при 
храме, дочку недавно выда-
ла замуж. А ведь 15 лет на-
зад от безысходности хоте-
ла руки на себя наложить.

Светлячок, 
пономарь и другие

— Когда на курсы стали 
проситься люди, вконец из-
мученные, потерявшие се-
мью и работу, я понял, что 
нужен стационарный центр 
реабилитации, — рассказал 
отец Иоанн. — Переобору-

довали брошенную столо-
вую в селе Малые Маячки. 
Спасибо властям — и об-
ластной, и местной.

Местным реабилитантам 
лечение ничего не стоит, 
областной бюджет через 
наркодиспансер выделяет 
средства. Для иногородних 
цена — 35 тысяч в месяц.

Центр похож на санато-
рий — чисто, просторно, 
уютно. Соток двадцать зем-
ли в придачу. Картофель-
ное поле, курятник, баня, 
волейбольная площадка, 
тренажёрный зал. Жизнь 
согласно распорядку: тру-
довые часы, спорт, написа-
ние заданий (чтобы прий-
ти в себя, каждый должен 
вывернуть жизнь наизнан-
ку и историю своего паде-
ния положить на бумагу).

У каждого воспитанни-
ка своя зона ответственно-
сти — на этом стоит поря-
док. Повар с помощником 

Когда ты 
к Богу 
«прилип», 
Он тебе 
и выздороветь 
поможет

В Малых Маячках спасают 
алкоголиков и наркоманов

Прихожане домового храма в честь иконы Божией Матери «Неупиваемая Чаша»

Воспитанники православного реабилитационного центра 
под Белгородом учатся побеждать страсти
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готовят еду. Животновод 
следит, чтобы накормле-
ны были куры, три кошки 
и пёс кавказской наруж-
ности по кличке Мишка. 
«Светлячок» бдит, чтобы 
электричество зря не жгли. 
«Стирмаш» — это прачка 
по-маломаячински. По-
слушаниями они меняются 
каждые две недели.

Ничего не делают без мо-
литвы, за это отвечает по-
номарь. Соблюдают посты, 
в том числе в среду и пят-
ницу. В местный храм хо-
дят по воскресеньям, а по 
пятницам отец Иоанн всех 
исповедует.

— Мне важнее, чтобы они 
воцерковились, — говорил 
он, — а уж когда ты к Богу 
«прилип», Он тебе и выздо-
роветь поможет.

Звонок оттуда
С ребятами всегда кон-

сультант по химической за-
висимости. Всего их чет-
веро, работают по сменам. 
В тот день дежурил Евге-
ний. Познакомились. 41 год 
от роду. Больше половины 
жизни употреблял нарко-
тики. Три года назад, ког-
да он, разведясь в Москве с 
женой и оставив двоих де-
тей, приехал к родителям 
в Белгород, в его жизни не 
осталось ничего, кроме от-
чаяния.

И тут родители нашли 
где-то телефон отца Иоан-
на. После реабилитации 
Евгений снова засобирался 
в Москву, хотя умом пони-
мал, что ничего хорошего 
из этой затеи не выйдет. И 
тут неожиданно позвонил 
отец Иоанн и предложил 
поработать в центре кон-
сультантом. Понятно, Кто 
«организовал» этот звонок?

У людей зависимых не-
устойчивая психика. Ино-
гда мгновенно меняется на-
строение. Консультант за-
мечает эти «качели» и может 
объяснить человеку, что с 
ним происходит. Здесь это 
называют «подровнять».

Строго говоря, консуль-
тант — важнейшая функ-
ция в реабилитации. Ни-
кто ему не может сказать в 
сердцах: «Да что ты пони-
маешь в жизни наркома-
на!» Потому что он пони-
мает всё.

Планы на жизнь 
воина Валентина

По расписанию в поло-
вине четвёртого значил-
ся волейбол. Ребята пере-
оделись, получились две 
полные команды. Мой лох-
матый тёзка поначалу по-
визгивал, глядя на взлета-

ющий над сеткой мяч, но 
потом улёгся на пожухлую 
траву у конуры и стал на-
блюдать за игрой вполгла-
за. Один из волейболистов 
был самый рослый, под 2 
метра. Вместо правой руки 
— культя. Но он управлялся 
одной левой: «вбивал гвоз-
ди» у сетки и подавал поч-
ти без помарок.

— Что Бог есть, я понял 
на войне, — рассказывал 
мне Валентин после игры. 
— Случаев было с десяток. 
Однажды нёс раненого и 
споткнулся, мы оба свали-
лись в окоп, а через мгно-
вение метрах в десяти по 
ходу движения разорвалась 
ракета. Это всё панагийка 
меня спасала, которую я на-
шёл после штурма в одном 
доме и повесил себе на шею.

На СВО он попал в  2022-м  
из колонии строгого режи-

ма. За непреднамеренное 
убийство (защищал знако-
мую женщину одними ку-
лаками) дали восемь с по-
ловиной лет, отсидел пять. 
Прошёл отбор в «Вагнер». 
На войне капли в рот не 
брал. Но после ранения ли-
шился руки, оказался в го-
спитале, и соседи по пала-
те уговорили: «Давай, Ва-
лёк, по пиву, мы же герои!» 
И понеслась…

После госпиталя поехал 
к родственникам в Маслову 
Пристань, это рядом с Ше-
бекином. Пил до потери па-
мяти. Очнулся однажды на 
улице с ножом в руке, а ря-
дом женщина с ребёнком 
стоят трясутся.

— И тогда я взмолился: 
Господи, помоги бросить 
пить, чтобы больше не пре-
докасаться! — рассказал Ва-
лентин.

Я поразился точности 
местного словца, которое 
он произнёс: «предокасать-
ся». Это когда человеку про-
тивно не просто рюмку в 
руки взять, но даже поду-
мать об этом страшно. И 
Господь помог, отправив 
просящего прямо в Малые 
Маячки.

Валентин рассказал, что 
полгода реабилитации за-

канчиваются. Дальше — 
социальная адаптация на 
квартире. Вообще он хочет 
взять в управление мест-
ный магазин, давно закры-
тый. Недавно приезжал гла-
ва Прохоровского района и 
предлагал на сходе всем ма-
ломаячинцам: берите мага-
зин в аренду.

— Но у батюшки, — за-
метил Валентин, — на меня 
другие планы. Он говорит, 
что после войны на реаби-
литацию наверняка будут 
приходить бывшие воины, 
а я бы с ними нашёл общий 
язык.

Разговор 
на социальной 
квартире

За беседами я не заметил, 
как Малые Маячки окутала 
темень. Консультант Женя 
стал сомневаться, прилич-
но ли так поздно идти в го-
сти к ребятам на социаль-
ную квартиру. В конечном 
счёте решили идти, не бу-
дет другого случая.

Крупный мужчина, ко-
торый утром помогал отцу 
Иоанну в алтаре, вскипя-
тил чайник, придвинул ко 
мне халву: «Угощайтесь». 
Я стал задавать вопросы, 

но даже самые безобидные 
вызывали у него явную до-
саду. Разговор не клеился. 
За полчаса удалось выяс-
нить: бывший подполков-
ник полиции, не женат, не 
местный, из-за проблем с 
алкоголем оказался в нар-
кодиспансере. Врачи посо-
ветовали поехать на реаби-
литацию в центр «Воскре-
сение». Сейчас работает на 
муниципальном предпри-
ятии и алтарничает в трёх 
храмах.

— Мне неприятно оку-
наться в грязь прошлой 
жизни, — заметил он.

— Тогда расскажите о 
жизни нынешней.

— Я всегда называл наш 
центр теплицей — там 
было приятно находить-
ся. А в новой жизни всё по-
другому. Например, как на-
учиться не осуждать людей? 
Вот вы осуждаете?

— Бывает, конечно. Я тот 
ещё грешник, — улыбнул-
ся я, но, похоже, чересчур 
легкомысленно.

— А я вот никак не могу 
найти ключик, чтобы на-
всегда от этого избавиться, 
— очень серьёзно сказал он.

«Что же такое происходит 
со взрослыми мужиками 
за полгода реабилитации, 

что они бросают пить и ко-
лоться и начинают искать 
ответы на самые сложные 
в жизни вопросы? Чем очи-
щает их души отец Иоанн? 
— думал я, засыпая. — Вот 
завтра, как приедет, у него 
и спрошу».

Главное лекарство
Утром пришла Галина 

Андреевна, она местная, 
в центре — по хозяйствен-
ной части. Осмотрела кух-
ню, поняла, что хлеба поч-
ти не осталось. Женя по-
звонил отцу Иоанну, и тот 
успел в Белгороде купить 
буханок двадцать.

Пока разгружались, ба-
тюшка поздоровался с каж-
дым, троекратно поцело-
вавшись. Будто не вчера 
простился, а год назад. Я 
вспомнил про вопрос, ко-
торый хотел задать отцу 
 Иоанну, и понял, что мне 
всё и так ясно: любовь — 
вот главное его лекарство.

Батюшка исповедал бра-
тьев, а потом объявил, что 
сейчас один из них — Мак-
сим — будет принимать 
обет трезвости. Обет — это 
договор человека с Богом, 
объяснил батюшка. Пока 
человек его исполняет, Го-
сподь готов ему помогать.

Накануне вечером мы 
разговаривали с Макси-
мом. Парню 27 лет. С 13 лет 
употреблял наркотики. Од-
нажды умудрился уколоть-
ся даже в наркодиспансере. 
Почти умер, еле откачали. 
Полгода он в центре и каж-
дый день рвался на свобо-
ду. Недавно ему объявили, 
что после употребления со-
лей потребуется не полго-
да, а год реабилитации. И 
он смирился.

Пока отец Иоанн читал 
молитвы перед иконой «Не-
упиваемая Чаша», Максим 
стоял с преклонённой го-
ловой.

А я подумал, что дого-
вор этот по меркам зем-
ным очень жёсткий. По-
тому что в нём нет пункта 
о форс-мажоре. Это значит, 
что никакие обстоятель-
ства не могут оправдать его 
неисполнение.

Михаил ПЕТРОВ
Белгородская область

Фото автора

 P.S. В этом году центр 
«Воскресение» занял второе 
место во Всероссийском 
конкурсе в номинации 
«Лучшая практика социальной 
реабилитации больных 
наркоманией»

Митрополичий 
реабилитационный центр 
«Воскресение»: 
тел. 8-800-707-7054.
Сайт: centr-voskresenie.ru

Обет 
трезвости — 
договор 
человека
с Творцом. 
Пункта 
о форс-мажоре 
в нём нет

Валентин в Малых Маячках 
нашёл всё, что искал

В волейбол здесь играют в любое время года

На днях прилетела ве-
сточка из реабилитационно-
го центра под Кинешмой. В 
прошлом году я писал отту-
да репортаж о том, как три 
местных монаха исцеляют 
наркоманов и алкоголиков.

В письме говорится, что 
каждый, кто из-за проблем с 
наркотиками или алкоголем 
попал в безвыходную ситу-

ацию, сможет теперь вос-
пользоваться в Телеграме 
специальным ботом самопо-
мощи. Всего-то нужно прой-
ти по ссылке https://t.me/
Georgievskoe_bot.

А там — краткая информа-
ция о центре, о принципах 
бесплатного лечения. Есть 
там ещё проповеди игумена 
Силуана, настоятеля прихо-

да, и видео его выступлений.
Письмо подписано Дени-

сом, специалистом центра по 
связям со СМИ. Я вспомнил, 
что полтора года назад разго-
варивал в Георгиевском с од-
ним реабилитантом, которо-
го звали Денис. Перезвонил: 
оказалось, он и есть.

— Я прошёл полный курс 
реабилитации, живу без нар-

котиков уже два года, — рас-
сказал Денис. — Но из цен-
тра не уехал: решил помогать 
таким же бедолагам, каким 
я сам недавно был. Колле-
ги подсказали, как сделать 
чат-бот, чем его наполнить, 
как зарегистрировать. Очень 
надеюсь, что наш чат-бот мно-
гим поможет выжить.

Михаил ПЕТРОВ

В Георгиевском создали телеграм-бот самопомощи для зависимых
П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  П У Б Л И К А Ц И Й
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О Скановом монастыре я 
узнала случайно, когда 
была у родственников в 
Мордовии. Удивительно, 

что в этих краях про обитель, не 
очень известную в Москве, хо-
рошо знали все, многие быва-
ли в ней не раз. А оказавшись 
в монастыре, обнаружила, что 
по пулярен он не только среди 
местных. Сюда постоянно едут 
паломники из многих областей 
Поволжья и других регионов, по-
лучают желанную помощь от 
здешних святынь. 

Расположен монастырь в На-
ровчатском районе Пензенской 
области — в 600 с лишним кило-
метрах от Москвы, в 150 кило-
метрах от Пензы, 130 киломе-
трах от Саранска. Добираться 
можно на автомобиле, на рейсо-
вых автобусах или найти удоб-
ный паломнический тур. 

Таинственный монах 
Вокруг обители много загадок 

и легенд. Сама история её воз-
никновения окутана неизвест-
ностью. Бывший здесь в 1676 году 
пожар истребил все документы, 
которые могли бы пролить свет 
на прошлое монастыря. 

Есть версия, что название мо-
настыря произошло от речки 
Скановой, но сейчас таковой в 
окрестности нет. Рассказывают 
и о боярах Исканских, которым 
принадлежала эта местность. 
Наконец, популярно сказание 
о монахе-отшельнике по имени 
Скан, обитавшем в этих краях. 

Все версии объединяет таин-
ственная фигура первого мона-
ха, который когда-то пришёл 
сюда, жил в уединённой молит-
ве, а потом вокруг него сформи-
ровалась община. Именно этот 
человек, по преданию, и выко-
пал первую пещеру.

Молитвенные 
лабиринты 
в Плодской горе

С самого начала, кроме строи-
тельства на территории обители 
храмов и монастырских зданий, 
активно шло и освоение горы 
Плодской, расположенной непо-

далёку. Постепенно в глубь горы, 
в разных направлениях отшель-
никами прокапывались пещеры 
— шириной около метра, высо-
той около 2 метров. Они стано-
вились кельями. Некоторые рас-
ширялись, соединялись между 
собой, превращались в галереи. 
Общая протяжённость пещерных 
ходов больше, чем в Киево-Пе-
черской лавре. Сейчас ходы до-
ступны более чем на 600 метров, 

а было их несколько километров. 
Так и складывался этот уни-

кальный монастырский ком-
плекс: внизу — у подножья горы 
Троице-Сканова обитель, вверху 
— Пещерный монастырь, состо-
ящий из трёхуровневых ходов с 
кельями, в самой горе. В совет-
ское время почти всё здесь при-
шло в запустение. Только в 1990 
году обитель вернули верующим. 

Жемчужина 
на месте руин

На месте мужского монастыря 
у горы был учреждён женский, в 
котором сейчас около 70 насель-

ниц, в том числе 3 схимонахини, 
20 монахинь, 7 инокинь. Поража-
ет своей красотой нынешний вид 
обители с устремившейся ввысь 
колокольней, величественным 
двухэтажным собором, белым 
фасадом зданий, угловыми ба-
шенками, делающими монастыр-
ский ансамбль гармоничным в 
архитектурном плане. Не слу-
чайно Патриарх Алексий II на-
зывал монастырь жемчужиной. 

Свет свечей 
в пещерах

Возвращается жизнь и в мо-
настырские пещеры. В 2007 году 
на пещерах была учреждена от-
дельная обитель — Сканов пе-
щерный мужской монастырь 
во имя Антония и Феодосия 
Печерских. 

В наши дни пещерный ком-
плекс трудами благотворителей 
и монастырской братии восста-
навливается: оборудован ещё 
один вход, ведущий в подзем-
ный храм. Здесь уже соверша-
ются богослужения, звучат мо-
литвы, мерцают свечи. 

При мне в монастырь при-
ехала группа школьников из Са-
ранска, и после осмотра храмов 
они пошли с гидом в пещеры. 

Чудотворная 
продолжает 
исцелять

А в Троицком Скановом мо-
настыре особо почитаемой свя-
тыней является икона Божией 
Матери «Трубчевская», которая 
была писана в городе Трубчев-
ске (Брянская область) монахом 
Челнской обители Евфимием в 
1765 году, как значится в надпи-
си на иконе.

Как образ оказался здесь, не 
известно. Но есть множество 
свидетельств и воспоминаний 
о чудесной помощи этой ико-
ны. Исцеления продолжаются 
и сейчас. Об этом рассказывают 
многочисленные паломники, 
которые не первый раз приез-
жают сюда за новыми чудесами.

Инна ПОПОВА
Пензенская область

Фото автора

Собор Троицы Живоначальной устремлён ввысь

Деревянный храм в честь иконы 
Божией Матери «Печерская» 

у подножия горы
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Зима на Валдае
Как серые буквы по серому небу,
Не знаю, куда эти утки летят.
И серую в сумерках белую лебедь
На озере сером вмещает мой взгляд.

Вот серая ходит ворона по снегу,
И серая баня на белом стоит.
Готовится серое солнце к побегу.
По берегу серая кошка бежит.

Закончилась осень. Зима на пороге.
Сижу на Валдае в домишке своём.
Поистине, Господу нужно немного,
Чтоб грешник последний 

вдруг вспомнил о Нём.

Звёздное небо
Не посчитать, сколько ягод поспело
На голубичных далёких кустах.
Не перечесть, сколько синих и белых
Звёзд леденеет вверху в небесах.

Ночь развернула галактики свиток,
Млечный раскинулся путь до луны.
Тонкими иглами небо пробито,
Свет истекает из каждой иглы.

Небо в меня упирается взглядом
Тысяч и тысяч внимательных глаз.
Что-то огромное движется рядом,
Что-то великое смотрится в нас.

Сроки назначены, но неизвестны.
Осень наступит и в этом саду.
Синие грозди ягод небесных
В ноги Садовнику опадут.

Д В А  С Т И Х О Т В О Р Е Н И Я

Юрий 
СОРОКИН

Обитель у горы 
и в самой горе

Святыни и тайны 
Свято-Троицкого 
монастыря 
в селе Сканово

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krest-most.ru

Протяжённость 
пещерных ходов 
здесь больше, 
чем в Киево-
Печерской лавре


